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O conselheiro secional da
OAB-SP, Max Pavanello, abriu
a IV Semana Jurídica da Facul-
dade de Cerquilho – FAC, com
a palestra sobre Direito Eleito-
ral. Na foto, a partir da esquer-
da, Max Pavanello (conselhei-
ro secional da OABSP e presi-

PALESTRA EM CERQUILHO

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes),
homologou ontem (19), o edital
de obras de pavimentação em
concreto de trechos de vias. As
obras, que integram o pacote de R$
1 bilhão em investimentos, anunci-
ado em agosto pelo prefeito Lucia-
no Almeida, vão contemplar 45 km
em mais de 30 pontos de aveni-
das e ruas com intenso fluxo de
veículos e que apresentam proble-
mas recorrentes no pavimento.

Com valor de contrato arre-
matado em R$ 89.728.052,44, o
Consórcio SA3 foi o vencedor da
licitação e o termo de homologação
foi publicado hoje no Diário Ofici-
al. Agora, a empresa deve apresen-
tar toda a documentação necessá-
ria e assinar o contrato, dando iní-
cio aos serviços após a emissão da
Ordem de Serviço pela Prefeitura.

O pavimento de concreto tem
maior durabilidade, diminui o cus-
to com manutenção de veículos e a
possibilidade de ocorrência de aci-
dentes, agiliza o trânsito e diminui

dente do PDT de Piracicaba),
Juliana Brechó (presidente da
OAB de Cerquilho e coordena-
dora do Curso de Direito da
FAC), Fernanda Dal Picolo (pre-
sidente da OAB de Piracicaba)
e Márcio Fernandes Silva (pre-
sidente da OAB de Limeira).

Durante o dia de ontem (19), a
cidade ficou apreensiva sobre
o estado de saúde do ex-vere-
ador e radialista Lair Braga.
Conforme já noticiado nas re-
des, os médicos iniciaram pro-

PELO LAIR, NOSSAS ORAÇÕES
cedimento de morte cerebral,
o que deve levar 72h, decorren-
te de AVC sofrido no domingo
(17). Como cristão convicto,
este idoso e cansado Capiau
dedica suas orações a Lair.

Fabrice Desmonts
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REPUBLICANOS — I
Caminham bem as reuniões

estratégicas dos Republicanos
aqui em Piracicaba, tendo como
pano de fundo as eleições  de 2024
para prefeito e vereadores. E, cla-
ro, vice-prefeito. A cada dia que
passa, mais e mais interessados
surgem demonstrando interesse
em concorrer à vereança pelo par-
tido que tem, como estrela, o go-
vernador Tarcísio de Freitas.

REPUBLICANOS — II
Aliás, o governador Tarcísio

de Freitas vem demostrando am-
pla capacidade de governar o mais
poderoso e rico estado brasileiro,
a partir do bom relacionamento
com a política brasileira, conside-
rando que a União está sob go-
verno do Partido dos Trabalhado-
res, na figura já lendária do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva.

REPUBLICANOS — III
Uma fonte qualificada dos

Republicanos conta, com segredo
a este Capiau, que as conversas
entre Partido Liberal (leia-se ex-
presidente Jair Bolsonaro) e Re-
publicanos, em Piracicaba, estão
bem adiantadas, num alinhamen-
to com o Palácio dos Bandeiran-
tes, indicando que, possivelmen-
te, daí sairá uma dobradinha po-
lítica para o cargo de chefe do Exe-
cutivo Municipal, tendo à frente a
pré-candidatura do deputado es-
tadual Alex Madureira (PL).

REPUBLICANOS — IV
Nas bases republicanas — con-

fidencia a fonte —, um nome que
vem sendo ventilado e se destacan-
do para uma possível pré-candida-
tura a vice-prefeito é o de Vander-
lei Giangrossi, presidente local dos
Republicanos. Piracicabano, é um
experiente político, pois já foi vere-
ador na cidade de São Paulo e de-
putado estadual em Minas Gerais.
Reúne todas as condições para
compor uma caminhada com o pré-
candidato deputado Alex Madu-
reira, que é da base do governador
Freitas no Palácio Nove de Julho.

VICE — I
Falando em pré-candidatos a

vice-prefeito, correram boatos, on-
tem, nos bastidores, de que a se-
cretária Nancy Thame (hoje, no
Partido Verde) poderá ser a princi-

pal opção para compor chapa com o
prefeito Luciano Almeida (PP), que
é pré-candidato à reeleição. Pelo jei-
to, escolheria um outro partido.

VICE — II
É que, no Partido Verde, seu

presidente eleito recentemente,
médico João Paulli, seria o mais
próximo pré-candidato a vice-pre-
feito na chapa liderada pela pré-
candidata a prefeita Professora
Bebel (PT), deputada estadual re-
eleita e a mais próxima ligação po-
lítica, hoje, entre Piracicaba e Re-
gião e o Palácio do Planalto.

VICE — III
Há também fofoqueiros san-

tos que alimentam, para vice de
Bebel, o radialista e empresário Ja-
irinho Mattos (PV) e o ex-presiden-
te da Câmara Gustavo Herrmann
(partido?), filho de João Herrmann
Neto, que foi prefeito e deputado
federal por vários mandatos, lide-
rança histórica da esquerda.

CLIMA — I
Na última segunda (18), a de-

putada estadual Marina Helou
(Rede) enviou ao governador Tar-
císio de Freitas um ofício solici-
tando providências rápidas e efe-
tivas em resposta à onda de calor.

CLIMA — II
As medidas propostas por ela

incluem o reforço no monitoramen-
to das áreas naturais protegidas
(risco de incêndios florestais), a
garantia de condições salubres aos
trabalhadores de serviços essenci-
ais que se desloquem ou permane-
çam em atividades ao ar livre e o
pleno funcionamento do ar con-
dicionado no transporte público.
O Capiau ficaria feliz se, em Pira-
cicaba, acontecesse o mesmo.

CLIMA — III
Outras atitudes recomen-

dadas são o alerta à população
por diversos meios de comuni-
cação, orientação da rede mu-
nicipal e estadual de ensino para
redução das atividades ao ar li-
vre e orientação sobre cuidados
com os animais domésticos.

CLIMA — IV
Autora do Projeto de Lei 759/

21, que decreta Emergência Climá-
tica no Estado de São Paulo, a de-
putada destaca que o Poder Públi-
co deve agir para proteger a popu-
lação da onda de calor. “Precisa-
mos do empenho dos governos
municipal e estadual no enfren-
tamento dos efeitos climáticos e
na proteção da vida das pessoas.
A mudança climática é real”, fi-
naliza. E o Capiau diz amém.

Prefeitura homologa licitação para
recape em concreto em 30 pontos
Pavimento que tem maior durabilidade será aplicado em cerca de 45 km de ruas
e avenidas com intenso fluxo de veículos e que apresentam problemas recorrentes
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Avenida Rio Claro, da avenida 1º de Agosto até a avenida Monsenhor
Martinho Salgot também está incluída nesta primeira etapa do recape

a poluição, pois não deformam
quando há aceleração, frenagem e
provas de cargas dos veículos, além
de maior durabilidade quando
comparado a outros pavimentos.
Entre os locais que receberão novo
pavimento estão a avenida 1º de
Agosto, no bairro Algodoal (entre
a passarela de pedestre até a aveni-
da Mario Dedini); avenida Rio Cla-
ro (rotatória, abrangendo da ave-
nida 1º de Agosto até a avenida
Monsenhor Martinho Salgot); ave-
nida Padua Dias (a partir da ave-
nida Carlos Botelho até a rodovia
Luiz de Queiroz); avenida Cristó-
vão Colombo + rotatórias (entre a
rotatória da ponte do Cachão até a
SP 304); avenida Comendador Le-
opoldo Dedini, no Unileste (da ro-
dovia Margarida das Graças Mar-
tins até rodovia Luiz de Queiroz) e
rua Corcovado (trecho compreen-
dido entre o Condomínio Residen-
cial Piracicaba 3 até o final da via).

Nesta primeira etapa de pavi-
mentação serão usados dois tipos
de material, sendo um de PUC (Pa-
vimento Urbano de Concreto), para
onde há tráfego de veículos leves, e

o outro de pavimento rígido, para
tráfego pesado. Entre as vantagens
do pavimento em concreto estão a
menor interferência de manutenção
preventiva e corretiva; maior segu-
rança do usuário devido a macro e
micro texturas; melhor reflexão da
luz na superfície do pavimento;
economia de até 30% nos gastos
com iluminação pública e redução

na temperatura ambiente em até
5ºC, devido à superfície clara.

De acordo com a Semuttran,
Piracicaba tem 1.800 km de ma-
lha asfáltica e cerca de 85% do pa-
vimento asfáltico na cidade encon-
tra-se com a vida útil vencida em
decorrência de nos últimos 17
anos não terem ocorridos servi-
ços de recapeamento asfáltico.

O prazo de inscrição para
o processo seletivo de estagiá-
rios do TRE-SP se encerra quin-
ta (21). São 453 vagas para es-
tudantes do ensino médio e su-
perior. As inscrições devem ser
efetuadas no site da Universi-

Aldo Guimarães

Na próxima semana, Pira-
cicaba irá receber a Carre-
ta da Mamografia, veículo
do programa estadual ‘Mu-
lheres de Peito’, que ofere-
cerá o exame gratuitamen-
te e sem necessidade do
pedido médico ou agenda-
mento para mulheres de 50
a 69 anos. Basta apresen-
tar RG e cartão SUS para ser
atendida. O pedido do servi-
ço partiu do deputado esta-
dual Alex Madureira (PL). A9

MULHERES
DE PEITO

Estágio no TRE-SP: inscrições para 453 vagas vão até amanhã
dade Patativa do Assaré, res-
ponsável pelo programa de es-
tágios da Justiça Eleitoral pau-
lista. Os valores das bolsas são
de R$ 550 para alunos do ensi-
no médio e de R$ 1.000 para
estudantes da graduação, além

de auxílio-transporte. As pro-
vas on-line da seleção estão
previstas para ocorrer em 24 de
setembro, no site da UPA. Do
total de vagas, 207 são para es-
tagiários de nível médio e 246
para o nível superior. Podem

concorrer estudantes no pri-
meiro ou o segundo ano do en-
sino médio e aqueles cursando
do segundo ao antepenúltimo
semestre dos cursos de direito,
administração, jornalismo, de-
sign gráfico e biblioteconomia.
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A Santa Casa de Piraci-
caba promove curso de
extubação paliativa e para
essa iniciativa trouxe o fi-
sioterapeuta Daniel Alve-
no (foto), mestre em ciên-
cias da reabilitação, tutor
de residência multiprofis-
sional; coordenador de
cuidados paliativos do
Hospital São Paulo. A12

SANTA CASA
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Camilo Irineu
Quartarollo

Em formação de
barricada na
 cúpula do Con-

gresso Marcela foi a
primeira a ser ataca-
da. Atingiram-na com
uma barra de ferro e
dali foi empurrada
abaixo, numa queda de três me-
tros. Caída, relutante e sozinha,
segurou firme no escudo pelo
qual foi arrastada por seis golpis-
tas, levando socos e pontapés por
todo o corpo, mas queriam atin-
gi-la na cabeça, estraçalhá-la. Pi-
saram no rosto seu rosto e tenta-
vam tirar dela o capacete balísti-
co que amortecia os pesados im-
pactos dos sucessivos golpes. Se
somente quisessem invadir, inva-
diriam sem esse espetáculo de
misoginia explícita daqueles ma-
chos, os quais choram agora sob
a Vara da Lei e do Supremo.

"Parecia uma eternidade. Fui
atacada duas vezes, fui espanca-

da, batiam em mim com
uma barra de ferro.
Meu capacete ficou
amassado. O que me
manteve ali e me fez re-
sistir, apesar de toda a
agressividade, foi saber
que posso contar com
meus colegas de traba-
lho. Foi o subtenente que
me salvou e me tirou

daquela selvageria" - Marcela Pin-
no depôs na CPMI, fotos mostram
manchas roxas que tem no corpo.

Os golpistas tinham estratégi-
as de invasão e de enfraquecer o
moral da tropa de choque, atacan-
do Marcela, que ao retornar na li-
nha de defesa no batalhão foi ata-
cada novamente. Os golpistas agi-
am conforme o combinado no
whatsapp repassado como a "Fes-
ta da Selma", com bolinhas de
gude, gradis de ferro, estacas de
bandeiras, pedras que retiravam do
calçamento e o que tinham à mão.
Grupos de fanáticos usavam rou-
pas ao estilo militar ou camisetas
com estampas de Bolsonaro, car-

regavam mochilas, bastões, pe-
dras, paus, fogos de artifício, além
de coquetéis molotov para atacar
os policiais, preferencialmente as
femininas, inclusive dentro das
dependências dos poderes.

Cinicamente, alguns dizem
que não foi golpe, de que esta-
vam de passagem pelo reduto
maldito da frente do quartel de
Brasília na sombra dos generais.
E o quebra-quebra? Ora, dizem,
foram alguns vândalos "infiltra-
dos" naquele giro de domingo!

Apesar de se filmarem e repas-
sarem eles mesmos aos de fora, na
praça e nas redes sociais, chegam a
afirmar que, se foi golpe, não se efe-
tivou e, como afirmam, não haven-
do, não há como criminalizá-los. O
ex-presidente, agora derrotado e

inelegível, quando candidato em
2018 sofreu um atentado. Não
faleceu, contudo o agressor Adé-
lio está preso e incomunicável até
hoje. Será que o querem livre tam-
bém? Nos casos de atentado ao
Estado de Direito ou de homicí-
dio o crime já é a mera tentativa.

Os golpistas pretendiam
passar o controle ao exército
com a operação da Garantia da
Lei e da Ordem e, ato contínuo,
intervenção na República. Ha-
via até mesmo uma minuta, tex-
to legal redigido, para intervir,
e desta vez no Supremo, não es-
pecificamente no Congresso.

A Cabo Marcela reacende a
confiança no estado democrá-
tico contra a barbárie. Afigura-
se em Marcela a defesa da demo-
cracia, golpeada, mas relutante,
sem largar o escudo da lei.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros

Alexandre Teixeira

O setor brasileiro de previ-
 dência privada apresenta
números vultosos. Segun-

do dados da própria entidade que
representa as instituições do seg-
mento, a Abrapp, existem 2,6 mi-
lhões de participantes ativos, 881
mil em gozo do benefício e 3,7
milhões de dependentes registra-
dos. Anualmente são pagos R$
81,3 bilhões em benefícios. De
forma geral, o montante sob ges-
tão das entidades fechadas de
previdência complementar é da
ordem de R$ 1,17 trilhão, o que
equivale a 12,7% do PIB nacional.

Apesar de impressionantes,
esses dados poderiam ser bem
melhores. O ideal é que todos os
colaboradores das empresas que
oferecem previdência privada
complementar contribuíssem, uma
vez que é o formato mais rentável
do mercado. Isso porque o funcio-
nário aporta um valor e a patroci-
nadora contribui com o mesmo
montante.  Essa seria a receita ide-
al para a manutenção da qualida-
de de vida e do poder de compra
das pessoas que já cumpriram o
papel produtivo e passaram a go-
zar de um merecido descanso.

Mas para atrair participantes
em uma velocidade maior é neces-
sário que os gestores compreen-
dam que está na hora de moder-
nizar seus processos, ajustar a co-
municação com seus potenciais
participantes, principalmente os
mais jovens, aumentar sua efici-
ência e produtividade e é aí que
soluções com IA (Inteligência Ar-
tificial) podem ajudar, e muito.

Antes de detalhar como a IA
pode ajudar os fundos de pensão,
vale fazer aqui uma analogia com
outros segmentos onde essa tec-
nologia é largamente empregada.
No varejo, por exemplo, soluções
de monitoramento e precificação
têm auxiliado gestores a defini-
rem os melhores preços de ven-
da, assim como datas e momen-
tos mais adequados para a reali-
zação de ofertas e promoções.

No mercado financeiro, a IA
tem papel semelhante. Antiga-
mente as corretoras precisavam
de um batalhão de analistas para
avaliar centenas ou milhares de
fundos, ações e outros ativos
com a finalidade de montar uma
carteira rentável para seus inves-
tidores. Um trabalho demorado
e, por essa razão, nem sempre efi-
ciente como se desejava. Pois
bem, a IA consegue fazer essa
análise em poucos segundos e
ainda sugerir as melhores combi-
nações de ativos para um portfó-
lio respeitando-se o perfil de cada
cliente, ou seja, soluções mais cus-
tomizadas com olhar no cliente.

Em ambos os exemplos, o cli-
ente fica satisfeito, e as empresas
que adotaram a tecnologia tam-
bém, porque fizeram um trabalho
eficiente e lucrativo com custos
exponencialmente menores do que
se continuassem com métodos ar-
caicos. Vale ressaltar que a inteli-
gência artificial até pode tomar
certas decisões sozinhas se assim
o gestor desejar, mas não é o que
acontece. Normalmente ela é im-
plantada para atender parâme-
tros previamente definidos e apre-
sentar as possíveis soluções para
que o gestor tome a decisão final.
Seu uso não está restrito a esses
dois segmentos. Hoje a IA é usa-
da para avaliar riscos de crédito,
para auxiliar na segurança ciber-
nética, na indústria, na saúde,
educação, no agronegócio em apli-
cativos de todos os tipos, etc.

E se ela é útil para todos esses
segmentos, não seria para os pla-
nos de previdência? As fundações
têm uma relação longa e de confi-

ança com seus participantes e, ao
longo dos anos, vão acumulando
uma imensa quantidade de dados
e informações sobre seus clientes.
Dados super valiosos e úteis para
estreitar a relação e comunicação
entre fundação e participantes e para
criação de novos produtos alinha-
dos às necessidades desse público.

Uma das preocupações das
entidades de previdência privada
é com relação ao cumprimento das
metas atuariais. Pois bem, da mes-
ma forma que a inteligência artifi-
cial auxilia corretoras e gestoras a
montarem carteiras rentáveis, ela
pode ajudar as fundações nesta
tarefa de reduzir riscos aumentan-
do o retorno dos investimentos.

Um outro exemplo, é a cha-
mada inteligência artificial gene-
rativa que tem a capacidade de
entender a linguagem natural das
pessoas, avaliar o perfil delas e
gerar respostas mais precisas e
contextualizadas. É como se outro
ser-humano estivesse responden-
do a uma determinada demanda.
E melhor, esse tipo de IA sabe qual
o melhor canal de comunicação a
ser adotado, seja e-mail, telefone
ou rede social. Ou seja, ela conse-
gue acelerar o desenvolvimento de
novos produtos com base nos in-
teresses e necessidades dos parti-
cipantes ou potenciais participan-
tes, ajudar a fundação na gestão e
lucratividade do próprio fundo e
entregar aos clientes os resultados
e benefícios que eles esperam.

Se gerar valor de negócio pode
ser resumido a "oferecer um re-
torno ou impacto positivo para a
empresa, produto ou cliente", a IA
não pode ser ignorada pelas enti-
dades fechadas de previdência
complementar em hipótese algu-
ma. No entanto, é preciso expertise
para implantar tais soluções. Por
não ser o foco de atuação, sairia
muito caro para as entidades de-
senvolverem essas ferramentas por
conta própria. Além do tempo e do
dinheiro é preciso ter capacidade
para se atualizar constantemente.

E as pensiontechs exercem um
papel preponderante nessa tarefa
de modernizar as empresas do
segmento. Focadas em tecnologia
e inovação, elas podem agregar às
fundações a implementação de IA
nos canais e produtos digitais, tra-
zendo ainda mais benefícios para
a experiência dos participantes e
ajudando a fidelizá-los ao mesmo
tempo que auxiliam no aumento
da eficiência operacional e na se-
gurança dos fundos de pensão.

A vantagem das pensiontechs
para os fundos de pensão está no
fato de que as soluções já estão
desenvolvidas e devidamente tes-
tadas. No máximo, a plataforma
exigirá uma ou outra adaptação
específica, já que mesmo perten-
centes ao mesmo ramo, cada enti-
dade tem suas particularidades.
Ganha-se com a redução de cus-
tos, com o tempo de implantação
e com a agilidade operacional. Em
tempos como o atual, em que a
rapidez nas decisões define o su-
cesso ou fracasso de uma inicia-
tiva, contar com as soluções de
uma pensiontech é o diferencial
que os planos de previdência
precisam para se expandirem.

———
Alexandre Teixeira,
sócio e CEO da uFund
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O impacto da IA na
atração e fidelização

Infecções

Aideia de que
hospitais po-
 dem ser um re-

duto de microrganis-
mos e, portanto, origi-
nar infecções devido à
um ambiente propício
para isso, faz com que
gastem tempo e esfor-
ço significativos para
proteger os pacientes
de desenvolver infecções enquan-
to são atendidos no hospital, in-
cluindo higiene das mãos, sanea-
mento ambiental e isolamento de
pacientes infectados. Apesar dis-
so, infecções que começam no
hospital (nosocomiais) continu-
am sendo algo com que se preo-
cupar. Pesquisas, tendo como ori-

gem a Universidade de
Michigam, demons-
traram que infecções
por C.diff, (Clostridioi-
des difficile) agente pa-
togênico bastante co-
mum em infecções, po-
dem ter como origem o
"próprio paciente" e
não por transmissão
hospitalar... Essas des-

cobertas, publicadas na revista
"Nature Medicine" podem auxili-
ar medidas adicionais necessári-
as para ajudar a prevenir infec-
ções em pacientes hospitalizados.

———
Jose F. Höfling, bió-
logo, PhD em Imuno-
logia, Unicamp

Rai de Almeida

De acordo com o
 último censo,
Piracicaba con-

ta com 423.323 habi-
tantes e um crescimen-
to médio populacional
de 1,25%. Seu PIB per
capita é de R$ 66.722,37
- o que coloca o municí-
pio na 51ª posição do Estado, com
economia predominante fincada
na área de serviços (58%). Ao que
pesem os problemas estruturais e
de gestão - aos quais não aborda-
remos neste texto - fato é, e nin-
guém discordaria, que nossa ci-
dade é uma potência econômica e
pode (precisa) se desenvolver so-
cialmente de maneira ordenada,
estruturada e aliada às novas tec-
nologias e a estratégias inovado-
ras capazes de fazer de Piracica-
ba uma cidade mais humana,
mais equânime e do bem-viver.

Nesse sentido, e ampliando
esse painel e a nossa visão macro
acerca da economia da cidade de
Piracicaba, de seu potencial e da
necessidade de se repensar a es-
trutura local, cabe observar que
dados da Fundação Seade apon-
tam que o salário médio no muni-
cípio - que em 2013 ultrapassava
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R$ 4.000,00 - em 2021
passou a ser de R$
3.614,00. Ora, conside-
rando a inflação no pe-
ríodo, cumpre registrar
que ao mesmo tempo
em que ocorre um
crescimento populaci-
onal exponencial em
nossa cidade (atrela-
do à ideia errônea de

que a se cidade ao crescer se de-
senvolvia), paradoxalmente, por
outra via, o poder médio de com-
pra dos moradores e morado-
ras de Piracicaba decaiu muito.

Ora. Numa cidade com cres-
cimento populacional desordena-
do e com poder de compra redu-
zido acrescente-se agora mais
outro fator extremamente preo-
cupante: a renúncia fiscal implan-
tada pelo governador Tarcísio de
Freitas (PP) - estabelecida pelo
governo estadual sem qualquer
política de compensação aos mu-
nicípios, e que começa a impactá-
los sobremaneira. Uma análise
atenta à questão fiscal da cidade
aponta que os recursos estaduais
que deixaram de ser repassados
a Piracicaba somam R$ 275.5 mi-
lhões - sendo que sua maior parte
está relacionada ao ICMS, no va-
lor de R$ 247.7 milhões. É um

R$ 275 milhões a menos para Piracicaba

rombo enorme em um orçamento
municipal previsto para os R$ 2,6
bi - e isso, reafirme-se, sendo efeti-
vado numa Piracicaba que, como
exposto, cresceu sem organização
e com poder de compra, do mora-
dor e da moradora, reduzido.

Além disso, Piracicaba, como
sede de região metropolitana, en-
frenta um desafio ainda maior: o
de organizar outros 22 municípi-
os para a gestão de políticas pú-
blicas conjuntas nas áreas de
transporte, saúde, segurança
dentre outros temas de funda-
mental importância para todos e
todas. Apesar de aprovada em
2021, até o momento a Região
Metropolitana de Piracicaba, que
congrega mais de 1,5 milhão de
habitantes, não tem autonomia,
tampouco orçamento para desen-
volver planos estratégicos e pro-

jetos regionais de maior expres-
são. Como exemplo do que a re-
gião metropolitana deixa a cum-
prir, vale lembrar que o Hospital
Regional - com sede em Piracica-
ba - tem fila de espera de mais de
1200 pacientes aguardando serem
ainda chamados para cirurgias.

Diante desse quadro, não é
difícil intuir que o governador do
Estado parece não está muito pre-
ocupado com a nossa cidade e com
nossa região. Por isso, e de uma
crise eminente, é necessária e ur-
gente uma mobilização da socie-
dade civil no sentido de sensibili-
zar o governador Tarcísio de Frei-
tas para as necessidades de Pira-
cicaba e região, sobretudo no que
diz respeito ao aumento de recur-
sos para compensar as perdas ori-
ginadas por essa renúncia fiscal.

É só a partir de uma reoga-
nização macroeconômica estadu-
al competente, inteligente, ante-
nada aos novos rumos do novo
governo federal, que reconstrói o
país após quatro anos de letargia
e desgoverno, é que teremos con-
dições de enfrentar os desafios de
uma região metropolitana que
ainda a passos lentos engatinha.

———
Rai de Almeida é vereado-
ra pelo PT em Piracicaba
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Paiva Netto

Por meio de um le-
vantamento da
Academia Brasi-

leira de Neurologia, fi-
camos sabendo que em
poucos anos houve no
país aumento descome-
dido do número de víti-
mas da doença de
Alzheimer. Somente de 1999 a
2008 os óbitos saltaram de 1.343
para 7.882, caracterizando um
acréscimo de quase 500%. Outro
dado que chama a atenção aponta
para o fato de que a maioria deles é
de brancos e da Região Sudeste.

Também um balanço feito em
2015 pela Alzheimer’s Disease In-
ternational (ADI) demonstrou que
a cada três segundos uma pessoa
é diagnosticada com algum tipo
de demência no planeta. Alzhei-
mer, a mais comum, dobrará os
casos a cada 20 anos, atingindo
mais de 74,7 milhões até 2030, e
passará de 131,5 milhões até 2050.

No programa Viver é Melhor!,
da Boa Vontade TV (Oi TV — Ca-
nal 212 — e Net Brasil/Claro TV —
Canais 196 e 696), a especialista em
gerontologia, pedagoga e diretora

da Associação Brasilei-
ra de Alzheimer do Es-
tado de São Paulo, Fa-
biana Satiro de Souza,
abordou as causas e as
formas de tratamento.

TABUS E DIAG-
NÓSTICOS - Em seus
comentários iniciais,
destacou que a doença
tem sido cercada de

muitos tabus: “Existem famílias
que não querem nem contar para
vizinhos que o parente está com
Alzheimer. As pessoas já pensam
na enfermidade numa fase avan-
çada e acabam se esquecendo de
que, no início, o doente tem muita
coisa boa para viver e realizar”.

Ela também comentou o es-
tigma que o idoso carrega por
não possuir uma memória tão
ativa quanto antes: “Na verda-
de, se eu me esquecer de alguma
coisa é porque estou estressada,
mas se o ancião esquece é por-
que ele está senil. O idoso já pos-
sui raciocínio um pouco mais
lento, uma natural perda de me-
mória, mas isso é muito mais
acentuado numa demência, e ela
vem sempre agregada a alguns
distúrbios de comportamento,

que acabam nos mostrando a ca-
racterística específica da doença”.

O diagnóstico, segundo a es-
pecialista, é feito por exclusão, ou
seja, elimina-se a possibilidade de
serem outras doenças, a exemplo
da depressão ou mesmo de dis-
túrbio da tireoide: “A família é um
dos principais mecanismos para
ajudar num diagnóstico, porque
ela é que vai apontar para o médi-
co quais sintomas estão aparecen-
do naquele idoso. Essa percepção
de que ele está esquecendo rara-
mente vai partir do paciente”.

QUALIDADE DE VIDA -
Fabiana Satiro enfatizou que “um
dos principais métodos para de-
sacelerar a progressão da doença
é a informação. Ela é aliada dos
medicamentos e dos tratamentos
multiprofissionais. Os familiares
e todos aqueles que estão em vol-
ta do paciente necessitam conhe-
cer sobre a enfermidade. Tendo o
maior número de informações
possível, com certeza, a terapêu-
tica será mais adequada. Sendo
um mal neurodegenerativo e sem
cura, vai progredir, mas pode ser
de uma forma mais lenta. Com
isso, você ganha um paciente
com uma melhor qualidade de
vida por muito mais tempo”.

Ao lado da medicação, que é
fundamental, existe o tratamen-

to não medicamentoso. A médi-
ca explica: “Quanto menos coisa
o paciente fizer, mais rápido a
doença vai progredir. Além da
medicação, a gente vai trabalhar
a adequação do ambiente, um
treino de memória, criar estra-
tégias para que ele tenha a inde-
pendência preservada por mais
tempo. Em tudo ele vai precisar
da supervisão de alguém. O pro-
blema é que o ‘ajudar’ é confun-
dido com o ‘fazer por’. Com o
tempo ele vai tendo cada vez mais
problemas para ficar sozinho”.

MANTER-SE ATIVO - So-
bre a prevenção, a também peda-
goga Fabiana Satiro esclareceu:
“Mesmo que você tenha uma pre-
disposição, se praticar ao longo
da sua vida atividade física e in-
telectual, se ingerir uma boa ali-
mentação, conseguirá retardar a
manifestação da enfermidade”.

Nossos agradecimentos à
especialista em gerontologia, pe-
dagoga e diretora da Associação
Brasileira de Alzheimer do Esta-
do de São Paulo, Fabiana Satiro
de Souza, por elucidar o tema.
Outros dados podem ser obtidos
pelo site www.abraz.org.br.

Que lição essa misteriosa
doença nos oferece? A de que
a dor deve ser corajosamente
encarada. Se dela tentarmos
fugir pelo atalho do faz de con-
ta, perderemos o caráter su-
blime de seus ensinamentos.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com



ATÉ LÁ
Parece que nada se salva.

Pelo menos esse é o sentimento:
a notícia é sobre o envolvimento
da Cruz Vermelha do Brasil em
escândalo. Acusações de nepo-
tismo, salários atrasados e ou-
tras irregularidades que culmi-
naram com a queda da Comis-
são de Ética e do afastamento
do presidente da diretoria (Jú-
lio Cals de Alencar). Até o site
da entidade saiu do ar. Sempre
existirão motivos/razões, e o
principal é a escolha, indicação
ou votação de alguém incapaz
para a missão designada. Por

vários motivos temos obrigação
de pensar e muito quando te-
mos que recomendar ou refe-
rendar o nome de quem quer
que seja. Na vida e, nada acon-
tece por acaso, as chances de
corresponsabilidade é total.

PONTO FINAL
Faleceu Lair Braga. Radia-

lista e político, na Difusora FM
(102.3), ele fez muito sucesso.
Voz radiofônica, Lair gostava
de música sertaneja e de opinar.
Familiares e amigos lamentam
a perda de uma pessoa edu-
cada e alegre. Consternação.

2022 através do voto
popular. No entanto,
eles deixaram marcas
profundas ,  assim
como o governo golpis-
ta que os antecedeu.
Essas cicatrizes afeta-
ram gravemente as es-
truturas trabalhistas
do país e levará anos
para que se recuperem.

A democracia também foi abala-
da, mas o povo continua firme
em sua busca pela preservação
da liberdade e da justiça social.

Ninguém poderia ter previsto
que, após duas décadas de ditadu-
ra militar, o fascismo ressurgiria
de maneira tão cruel e desumana.
Este regime negligenciou a pande-
mia de coronavírus, ignorando a
ciência, e agora, após três anos des-
de o primeiro caso de Covid-19 re-
gistrado no país, o Brasil lamen-
tavelmente atingiu a marca som-
bria de 700 mil mortes pela doen-
ça. Este número representa não
apenas estatísticas, mas também
histórias interrompidas e famílias
enlutadas. Muitas dessas tragédias
poderiam ter sido evitadas com
uma ação simples: a vacinação.

Algumas religiões foram ex-
ploradas para manipular politica-
mente seus fiéis, incitar o ódio e

José Osmir
Bertazzoni

Não devemos su-
bestimar o pro-
gresso que já foi

alcançado em termos
de garantias e direitos
dos trabalhadores. Ad-
ministrar ou gerenciar
a esfera pública supri-
mindo esses direitos é uma abor-
dagem desonesta que desconside-
ra as conquistas árduas ao longo
do tempo. "Nenhum direito a me-
nos" é o princípio que norteia essa
perspectiva. Enfrentamos desafios
econômicos e sociais em nosso país,
mas não devemos transferir todas
as responsabilidades exclusiva-
mente para os trabalhadores.

Quando menciono trabalha-
dores, também estou me referin-
do aos servidores públicos, que
bravamente enfrentaram a Covid-
19 na linha de frente. Eles são o
alicerce das administrações públi-
cas no país, incluindo Piracicaba.
A abordagem adequada não é re-
tirar direitos, senhores políticos,
mas sim acrescentar direitos.

Estamos nos recuperando
dos danos causados pelos gover-
nos fascistas, que foram afasta-
dos do poder nas eleições de
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"Nenhum direito a menos"
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até mesmo conduzir à morte. Um
exemplo sombrio de uso do extre-
mismo religioso ocorreu em 18 de
novembro de 1978, quando 918
pessoas perderam a vida em Jo-
nestown, nos Estados Unidos,
uma cidade fundada por Jim Jo-
nes, um pastor e fundador do
Templo Popular, uma seita pente-
costal cristã. A maioria dessas pes-
soas não morreu de forma volun-
tária; elas ingeriram veneno mis-
turado em um ponche de frutas,
sob as ordens do "pastor", como
erroneamente se denominava.

Mais de 40 anos após essa tra-
gédia, ainda não aprendemos a li-
ção de que qualquer forma de fa-
natismo é perigosa para a socieda-
de. Não podemos abandonar a ci-
ência em nome da religião, especi-

almente em nome de Deus. As reli-
giões têm uma missão nobre, que
inclui a proteção dos vulneráveis e
o patrocínio da educação, como
evidenciado pelas muitas universi-
dades mantidas por denominações
católicas e evangélicas. Não pode-
mos tolerar ver pessoas realizando
rituais em frente de objetos inani-
mados, como os "patriotas" fizeram
com pneus em frente a quartéis
militares, pedindo golpe contra a
democracia no Brasil. Isso é desu-
manização, não evolução, como
preconizado pelo cristianismo.

Portanto, é crucial reconhe-
cer que religião e ciência devem
coexistir e se complementar, des-
de que não permitamos que o fa-
natismo e a negação da ciência
prevaleçam sobre a busca pelo co-
nhecimento espiritual e físico, que
deve servir ao bem-estar de to-
das as sociedades civilizadas.
Concluo que, diante das reformas
políticas e administrativas que
ocorrem no país, é fundamental
entender e combater qualquer
tentativa de retirada de direitos
conquistados. Não é necessário
subtrair quando buscamos cres-
cimento; é necessário somar!!

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado

Tramita na Câmara o projeto
de decreto legislativo 29/2023, que
institui na Casa a Frente Parlamen-
tar de Proteção às Pessoas com
Transtorno do Espectro Autista.
Com a iniciativa, o vereador André
Bandeira (PSDB) quer fortalecer o
diálogo para fundamentar, no
município, políticas públicas volta-
das a essa parcela da população.

O autor da proposta desta-
cou a importância de ouvir as fa-
mílias nas discussões. "É uma
iniciativa que visa discutir cada
vez mais não só a questão da pes-
soa autista, mas também da sua
família, que vivencia a mesma si-
tuação no dia a dia e é deixada
de lado por não ter lugar, na nos-
sa sociedade, nas políticas públi-
cas", comentou André Bandeira,
em entrevista ao programa Pri-
meiro Tempo, da TV Câmara, na
noite desta segunda-feira (18).
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Frente parlamentar quer
reforçar diálogo com
pessoa autista e família

André Bandeira concedeu entrevista ao programa Primeiro Tempo

Rubens Cardia

"Nosso objetivo é discutir
juntamente com outros verea-
dores -também de outras cida-
des- que quiserem participar co-
nosco dessa frente parlamentar;
com profissionais da área que
possam trazer temáticas voltadas
a esse assunto; e, principalmen-
te, com pessoas com autismo e
seus familiares, para trazer a re-
alidade em que vivem", afirmou.

André Bandeira falou das
conversas que mantém, há anos,
com grupos de mães com filhos
com TEA. "Buscamos incluir as
famílias nos nossos trabalhos,
dar voz e vez a essas pessoas,
principalmente às mães, pois, na
maioria das vezes, o pai sai e a
mãe é quem assume o cuidado
com o filho e o sustento da casa
no dia a dia. Há uma sobrecarga
muito grande para essa pessoa a
partir desse momento", refletiu.
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Projeto que autoriza técnica ABA
em escolas é aprovado pela Câmara

O projeto de lei 27/2023, que
autoriza a implementação nas es-
colas públicas municipais do Sis-
tema de Inclusão Escolar basea-
do na técnica ABA (Análise do
Comportamento Aplicada) para
crianças e adolescentes diagnos-
ticados com transtorno do espec-
tro autista (TEA), foi aprovado
pela Câmara Municipal de Pira-
cicaba, em segunda discussão,
na noite desta segunda-feira
(18), na 51ª Reunião Ordinária.

A propositura, de autoria do
vereador Rerlison Rezende (PSDB),
o Relinho, traz em sua justificativa
que a ABA é composta por um “con-
junto de técnicas e procedimentos
advindos de um campo específico
da psicologia comportamental,
com avaliação do repertório da
criança, estabelecendo planos edu-
cacionais, a fim de integrar a crian-
ça ao ambiente do qual faz parte”.

Ainda segundo o parlamentar
na justificativa, “o método tem alta
taxa de sucesso, proporcionando o
desenvolvimento de habilidades,
tais como o reconhecimento de
emoções e o comportamento emo-
cional propriamente dito, bem
como promovendo o desenvolvi-
mento funcional e a qualidade de
vida das crianças e adolescentes”.

O texto da propositura pre-
vê que o Executivo “poderá ava-
liar os estabelecimentos que já
contam com estrutura física e de
pessoal para iniciar gradativa-
mente a inclusão do Sistema de

Inclusão Escolar baseado na téc-
nica ABA” e que “cada unidade
de ensino poderá dispor de pro-
fissionais capacitados para a efe-
tiva implementação da técnica”.

O projeto ainda prevê que os
alunos com TEA serão avaliados
por equipe multidisciplinar, “in-
cluindo profissionais especializa-
dos da Secretaria Municipal de
Educação, professor de atendi-
mento educacional especializado,
o psicólogo, o pedagogo, profes-
sores e demais profissionais da
unidade escolar que avaliarão se
há real necessidade de cada indi-
víduo aderir ao método ABA”, e
que a Secretaria de Educação po-
derá firmar parcerias com uni-
versidades públicas para a capa-
citação desses profissionais.

“Nos casos em que os alu-
nos apresentam uma relação so-
cial autônoma ou já possuem
outros acompanhamentos peda-
gógicos ou terapêuticos, dentro
ou fora do ambiente escolar, a
adesão ao método ABA será fa-
cultativa aos pais e/ou responsá-
veis”, traz o parágrafo único do
artigo 4º do projeto de lei 27/2023.

A propositura, quando de sua
votação em primeiro turno, na ses-
são passada, na noite da última
quinta-feira (14), foi amplamente
debatida pelos parlamentares. A
discussão completa pode ser revista
no início desta matéria. O texto apro-
vado pela Câmara, agora, segue
para sanção ou veto do Executivo.
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Clube Poliglota Piracicaba na Estação da Paulista

Quinzenalmente, o Clube Poliglota encontra-se na Estação da Paulista, como na foto do último sábado (16)

Divulgação

O Clube Poliglota Piracicaba
esteve na Estação da Paulista, sá-
bado último (16). O grupo se reú-
ne quinzenalmente para praticar
idiomas. Pessoas de diferentes
idades se juntam para conversar
em inglês, francês, espanhol, ita-
liano ou alemão. Os eventos na
Estação da Paulista acontecem
sempre aos terceiros sábados, a
partir das 17:30h. A participação
no CPP é gratuita e pessoas de to-
das as idades. Também não é pre-
ciso fazer inscrição prévia, basta ir
a um dos encontros. Em cada even-
to, o Clube pretende oferecer um
ambiente descontraído, em que os
participantes possam treinar os
idiomas que quiserem através de
jogos de perguntas e respostas,
conversas livres ou dinâmicas.

O clube foi formado em no-
vembro de 2022 e desde então
oferece à cidade uma oportuni-
dade para praticar línguas. Isis
Fernanda Gobbo, de 30 anos, nos
conta como tem sido participar

do CPP: “A minha experiência no
Clube Poliglota tem sido gratifi-
cante! Consegui colocar em prá-
tica meu conhecimento em inglês
e espanhol. As conversações, jo-
gos de cartas e de perguntas, eli-
minaram a vergonha de falar em
idioma estrangeiro, principal-

mente em público. O clube permi-
te a conversação e desenvolvi-
mento da dicção, que pode ser con-
quistada por qualquer pessoa que
estuda ou já é fluente em idioma
estrangeiro, principalmente o inglês
e espanhol, línguas mais faladas no
mundo. Participar desse clube foi

uma das melhores escolhas que fiz
em 30 anos de vida.” Em sua pági-
na no Instagram, o Clube disponi-
biliza sua agenda de eventos e fo-
tos dos encontros anteriores.
Para quem tiver interesse, é só
seguir o @clubepoliglotapiracicaba
e conhecer mais sobre o projeto.

Ele está presente em várias
dietas. É um alimento lácteo po-
pular em todo o mundo, aprecia-
do por seu sabor agradável e sua
versatilidade na culinária. Sabe
qual produto é? É o iogurte! Pode
ser natural, de morango, versão
zero ou grego, tem para todos os
paladares e pode ser utilizado na
receita de bolo, na elaboração de
um molho para salada ou consu-
mido sozinho, até como sobreme-
sa. São tantas as opções que a
Rede de Supermercados Pague
Menos realiza, de 15 a 28 de se-
tembro, o “Festival do Iogurte”.

O iogurte conquistou espaço
nobre na cesta de perecíveis dos
brasileiros. Contribui com melho-
ria da saúde óssea, ajuda no con-
trole da pressão alta, a perder
peso (em especial na versão des-
natada) e melhora a função di-
gestiva, já que é considerado um
alimento probiótico. “Ele desem-
penha um papel importante em

IIIIIOGURTEOGURTEOGURTEOGURTEOGURTE

Pague Menos faz festival até o dia 28 de setembro
Divulgação

A Rede de Supermercados Pague Menos
faz promoção de várias marcas do produto

várias refeições e é amplamente re-
conhecido como um alimento lác-
teo globalmente apreciado, graças
ao seu sabor agradável e à sua inú-
mera possibilidade de combina-
ções e criações de pratos”, comen-
ta o gerente de Marketing e co-
municação da Rede de Supermer-
cados Pague Menos, Fabio Cecon.

É uma escolha popular como
lanche saudável, especialmente
quando combinado com frutas
frescas, nozes ou granola, forne-
cendo uma dose equilibrada de
proteínas, fibras e vitaminas.
Também pode ser usado em smoo-
thies, molhos, marinadas, sobre-
mesas e receitas de pães e bolos
para adicionar sabor e textura.
“Sempre pensamos em nossos Cli-
entes e queremos que ele tenha
opções para escolher durante sua
jornada de compra. Tudo é pen-
sado para que sua experiência seja
excelente e que quando pensarem
em local com variedade, qualida-

de, organizado e com preço aces-
sível, sejamos o primeiro nome a
lembrarem”, Finaliza Cecon.

FESTIVAL — O “Festival
do Iogurte! da Rede de Super-
mercados Pague Menos aconte-
ce até 28 de setembro, nas 33 lo-
jas e no e-commerce. Serão vári-
os produtos com descontos es-

peciais durante o período da
ação.  Os parceiros são: Dano-
ne, Pepsico, Red Bull, Petrópo-
lis,  Itambé, Vigor, Atilatte e  M
Dias.   O endereço e horário de
funcionamento de cada uma das
lojas físicas podem ser consulta-
dos no site https://www.super
paguemenos.com.br/unidades/s
.

CONHEÇA O
LEGISLATIVO

Guilherme Leite

A Câmara Municipal de Piraci-
caba recebeu, na manhã de
terça-feira (19), a visita de jo-
vens do programa Aprendiz
Legal, do CIEE (Centro de In-
tegração Empresa-Escola).
Eles participaram do progra-
ma “Conheça o Legislativo”, a
convite do vereador Acácio
Godoy (PP). Os alunos parti-
ciparam de visita ao Legislati-
vo, assistiram a palestras so-
bre os aspectos históricos da
formação das Câmaras no
sistema político brasileiro e a
divisão dos poderes da Repú-
blica e, ainda, simularam a re-
alização de uma reunião ordi-
nária visando entender como
é o trabalho dos vereadores.
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Semuttran inicia ações de
orientação e fiscalização
Programação segue até o dia 25 de setembro, com o intuito de
conscientizar sobre a importância de respeitar as leis de trânsito

CCCCCERIMONIALISTERIMONIALISTERIMONIALISTERIMONIALISTERIMONIALISTASASASASAS

Moção reconhece os serviços do
Setor de Cerimonial da Câmara

O vereador Valdir Marques
(Cidadania), o Paraná, entregou
a moção de aplausos 118/2022
ao Setor de Cerimonial do De-
partamento de Comunicação So-
cial da Câmara. A entrega da
honraria ocorreu na reunião or-
dinária desta segunda-feira (18).

A homenagem contou com
a presença do ex-diretor do De-
partamento de Comunicação So-
cial, Rodrigo Alves, e dos mem-
bros da última equipe de cerimo-
nialistas comissionados que atua-
ram na Câmara até o ano de 2022:
Cássia Aparecida Amgarten, Cláu-
dio Alves Baptista, Daniela Caro-
ba, Keissy Priscilla Thomaz Gal-
dino e Raquel Barbieri Pilotto.

O cerimonial desempenha um
papel crucial na organização, pla-
nejamento e coordenação de todos
os eventos e cerimônias oficialmen-
te instituídos pelo Legislativo Mu-
nicipal. Sua trajetória teve início
com a criação de uma comissão
interna de cerimonial, subordina-
da ao Gabinete da Presidência, ins-
tituída pela Resolução n.º 07, de
09 de setembro de 2002, de auto-
ria da Mesa Diretora daquela época.

Em junho de 2022, uma mu-
dança significativa ocorreu com a
exoneração de todos os servidores
comissionados do Setor de Cerimo-
nial após a realização de concur-
so público, seguindo uma deter-
minação judicial. Durante duas
décadas, os membros do Setor
de Cerimonial prestaram seus
serviços para garantir o atendi-
mento às demandas da Câmara.

O vereador Paraná fez a en-
trega das pastas contendo o tex-
to da moção a todos os homena-
geados. “Quando eu cheguei, vo-
cês já estavam fazendo esse tra-

Palestra na Arcelor Mittal sobre segurança no trânsito

Divulgação

Com ações de conscientização,
palestras e fiscalizações, a Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Semuttran (Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana) iniciou se-
gunda-feira (18), a programação da
Semana Nacional do Trânsito, que
neste ano tem como tema No
Trânsito, Escolha a Vida. As ati-
vidades específicas deste período
vão até 25/09, sempre visando
sensibilizar sobre a importância de
respeitar as leis de trânsito, de
modo a garantir mais segurança
no sistema de mobilidade urbana.

Na segunda-feira, agentes da
Semuttran realizaram ação de
conscientização, em conjunto
com a GCM (Guarda Civil Muni-
cipal) e com a PM (Polícia Mili-
tar), nas avenidas Armando de
Salles Oliveira, Independência e
Armando de Salles Oliveira e rua
Regente Feijó, tanto no período
da manhã quanto à tarde. Tam-
bém ontem, e com continuidade
hoje, equipe da Semuttran reali-
zou, na Arcelor Mittal, palestras
sobre segurança no trânsito.

E ainda como parte da Se-
mana Nacional do Trânsito, acon-
teceu nesta terça-feira a operação
Vias Seguras, com a GCM e PM,
na avenida Raposo Tavares, além
de operação especial, com a PM
Rodoviária, de fiscalização de car-
retas na estrada PIR-011W (Ca-
nal Torto). Na ocasião foram
abordadas cinco carretas, fisca-
lizando CNH (Carteira Nacional

de Habilitação), CRLV (Certifica-
do de Registro e Licenciamento
do Veículo), AET (Autorização
Especial de Trânsito), pneus, equi-
pamentos obrigatórios de sinali-
zação e segurança, tacógrafo, que
é um objeto usado para registrar
a distância percorrida e a veloci-
dade do deslocamento de um ca-
minhão, carga excedente, entre
outros itens. Foram emitidos
dois AITs (Auto de Infração) no
local, devido a carga excedente.

“Nesta Semana Nacional de
Trânsito, nós da Semuttran da-
mos continuidade ao que já é feito
durante o ano, sempre com o pro-
pósito de manter o trânsito segu-
ro. É muito importante que os mo-
toristas e pedestres se conscienti-
zem sobre o que deve ser feito para
a preservação da vida. As leis exis-
tem e precisam ser respeitadas, in-
dependente se é um pedestre, um
ciclista, um motorista de carro
ou caminhão ou um motociclis-
ta”, falou a secretária da Semut-
tran, Jane Franco de Oliveira.

MAIS – Até dia 25/09, di-
versas outras ações estão progra-
madas para acontecer na cida-
de, incluindo, por exemplo, fis-
calização de escapamentos de
motos que provocam poluição
sonora, recolhimento de veícu-
los em situação de abandono, fis-
calização de veículos escolares e
evento de caminhada e corrida.

CAMPANHA – Para auxi-
liar na conscientização sobre a

importância de respeitar as leis
visando um trânsito mais segu-
ro, a Semuttran, em parceria com
o CCS (Centro de Comunicação
Social), desenvolve também nes-
te mês a campanha denominada
Pode Parar, com peças para mí-
dias on e offiline que evidenciam,
de forma humanizada, orienta-
ções didáticas sobre o que não
deve ser feito nas vias públicas,
como usar celular enquanto diri-
ge, avançar o sinal vermelho, en-
tre outros. “Atrás de um aciden-
te sempre existe uma imprudên-
cia, então nós queremos cada vez
mais diminuir isso. O nosso tra-
balho é para que não haja mais
nenhum acidente”, afirmou Jane.

Ela disse, ainda, que a Se-

muttran está disponível para re-
alizar parcerias com empresas,
principalmente as geradoras de
intenso tráfego, para engaja-
mento na campanha Pode Parar.
“É imprescindível o apoio de toda
a sociedade, então, empresas que
desejarem integrar esta campa-
nha podem entrar em contato
conosco”, falou. O contato é
semuttran@piracicaba.sp.gov.br.

CAMINHADA – No do-
mingo, dia 24, ocorre a 3ª Cami-
nhada pela Paz no Trânsito e
Corrida de Rua 30 Anos Sest Se-
nat. As inscrições já foram en-
cerradas para receber os kits,
mas quem desejar participar
pode comparecer na data no En-
genho Central, a partir das 7h.

Rubens Cardia

Um quadro alusivo de homenagem foi entregue ao ex-diretor
do Departamento de Comunicação Social, Rodrigo Alves

balho lindo e atendendo os vere-
adores, atendendo a Câmara.
Quero dizer que é mais do que
merecida esta moção. Você, fami-
liar que está aqui, que está na sua
casa, saiba que esses colabora-
dores fizeram um trabalho
exemplar”, afirmou o vereador.

Um quadro alusivo de home-
nagem foi entregue ao ex-diretor
do Departamento de Comunicação
Social, Rodrigo Alves, que agrade-
ceu ao vereador Paraná por reco-
nhecer o trabalho da equipe. Ele
também expressou sua gratidão
ao vereador Gilmar Rota (PP), ex-
presidente da Casa, por permitir
que ele convivesse com essas pes-
soas durante um período desafi-
ador, marcado pela pandemia e
pelas mudanças nas práticas da
Casa Legislativa. “Eles me acolhe-
ram e mostraram o quão impor-
tante é o trabalho de cada um.
Eu costumo fazer uma referência
que é assim, cada um com sua
personalidade, cada um com sua
característica, quando conduz
uma reunião solene é como se
conduzisse em um balé”, afirmou.

Cláudio Baptista, mestre de
cerimônias, também expressou sua
gratidão por participar do cerimo-
nial e agradeceu a todos os verea-
dores pela oportunidade. “Meus
agradecimentos a todos os verea-
dores dessa Casa de Leis, que Deus
me deu a oportunidade de estar
aqui por uns 20 anos”, disse.

A entrega da Moção de
Aplausos ao Setor de Cerimoni-
al do Departamento de Comu-
nicação Social da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba destacou
a importância dos serviços pres-
tados por aquela equipe ao Legis-
lativo Municipal e à sociedade.

Os interessados em participar
da roda de conversa “Pessoa com
deficiência e atividade motora”,
promovida pela Escola do Legisla-
tivo da Câmara Municipal de Pi-
racicaba em parceria com o Com-
def (Conselho Municipal de Pro-
teção, Direitos e Desenvolvimento
da Pessoa com Deficiência), po-
dem se inscrever para a atividade
até quinta-feira (21).  A ficha de
inscrição e as demais informações
sobre o evento estão disponíveis
no site da Escola do Legislativo.

A roda de conversa aconte-
cerá de forma presencial, no dia
25 de setembro, das 14 às 16 ho-
ras, na Sala da Escola do Legisla-
tivo, localizada no prédio anexo
da Câmara, com entrada acessí-
vel pela rua do Rosário, 833, cen-
tro, esquina com a rua São José.

Voltado a pessoas com defici-

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA     DODODODODO L L L L LEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

PCD e atividade motora: roda
de conversa recebe inscrições
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Vereador destaca oferta de serviços na 5ª edição do Pira nos Bairros
O vereador Fabrício Polezi (Pa-

triota), em discurso na tribuna na
noite desta segunda-feira (18), des-
tacou a realização da 5ª edição do
Pira nos Bairros, neste sábado (16),
na Escola Municipal Rachel de
Queiroz, no Jardim Alvorada.

O Pira nos Bairros é um pro-
grama da prefeitura que oferece
à população serviços públicos
gratuitos, de forma descentrali-
zada, aos finais de semana:
“aproveitando que o trabalha-
dor, o doméstico, o metalúrgico,
que trabalha de segunda a sexta

e muitas vezes não tem tempo de
ir à Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transporte) para re-
solver uma pendência, ir ao Se-
mae (Serviço Municipal de Água
e Esgoto), fazer o agendamento
da saúde animal, agendar uma
castração ou vacinação, e a pre-
feitura lança, então, esse Pira nos
Bairros, que é a oferta de todos
esses serviços, em um único dia,
para a população de certa região”,
disse o vereador que, junto com
outros parlamentares e represen-

tantes do Executivo, participou
das atividades desta 5ª edição.

“[É] mais uma entrega de re-
sultados positivos para a nossa
população, ressaltando que o pa-
pel fundamental de uma oposição
é procurar, investigar, analisar
coisas que a prefeitura não tem
feito. E é válido, isso faz parte do
jogo, é democrático, é a prerroga-
tiva dos vereadores da oposição
mas, no que tange aos vereadores
que estão trabalhando em equipe
com as secretarias, com o Executi-
vo, o nosso trabalho é mostrar, é

mostrar que as coisas estão acon-
tecendo”, falou Fabrício Polezi.

Ele completou: “infelizmente,
nós não temos uma lâmpada má-
gica que nós vamos esfregar e que
sairá um gênio e, de repente, numa
cidade com quase 500 mil habitan-
tes e com quase 3 mil quilômetros
de ruas e avenidas, nós não vamos
resolver todos os problemas de uma
hora para outra. Mas, acreditem,
estamos brigando, estamos bata-
lhando para que, se não todos, pelo
menos os mais urgentes, sejam sa-
nados”, finalizou o parlamentar.
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Vereador cobra fiscalização sobre uso de faixas exclusivas para motos
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou em regime de ur-
gência, na 51ª Reunião Ordinária,
nesta segunda-feira (18), o reque-
rimento 821/2023, do vereador
Gustavo Pompeo (Avante), que
questiona sobre a fiscalização do
uso do motobox, como são chama-
das as faixas de retenção e recuo
exclusivo para motocicletas nos se-
máforos. O parlamentar relata, no
documento, que presenciou um
episódio de desrespeito à faixa no
dia 27 de junho deste ano, por um
veículo oficial da Prefeitura. Ele diz

que foi registrada uma ocorrência
via 156, sob número 2023-103857,
que ainda não recebeu resposta.

Gustavo Pompeo, ao discutir o
requerimento, exibiu um vídeo so-
bre o fato. Ele salientou que é neces-
sário reforçar a sinalização de solo
para que os condutores identifiquem
e respeitem a faixa, instituída atra-
vés da Lei Municipal 9.834/2022,
de autoria do vereador. Ele lembrou
que solicitou o serviço através das
indicações 2137/2023 e 2883/2023,
que atá gora não foram atendidas.
“Um trânsito seguro é um trânsito

regulado pelo Código de Trânsito
Brasileiro e que a secretaria não se-
lecione quem vai fiscalizar”, afir-
mou. “Não dá para aceitar que uma
lei municipal seja abandonada”.

Em aparte, o vereador Edil-
son Alves (União Brasil), o Edil-
son Madureira, sugeriu que o
tema seja incluído na campanha
nacional de trânsito, que iniciou
nesta semana. Já o vereador Acá-
cio Godoy (PP) comentou que os
motociclistas usam a faixa para
sua própria segurança e para que
o trânsito possa fluir melhor.

No requerimento, Gustavo
Pompeo quer saber qual é o proce-
dimento em casos de irregularida-
des, se há aplicação de multas,
quantas já teriam sido registradas,
qual o valor da infração e quantos
pontos o condutor recebe na car-
teira de habilitação. Ele ainda ques-
tiona se foram realizadas campa-
nhas de orientação para os moto-
ristas. Em relação ao caso específi-
co do veículo oficial, são solicita-
das informações sobre que medi-
da foi adotada e se existem ou-
tros registros semelhantes no 156.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou nesta segun-
da-feira (18), na 51ª Reunião
Ordinária, o requerimento 800/
2023, de autoria do vereador
Antonio Sergio Rosa de Olivei-
ra (PL), o Sérgio da Van, que
solicita informações ao Execu-
tivo sobre o serviço de limpeza e
manutenção do Programa Saú-
de da Família (PSF) no bairro
IAA II, em Santa Teresinha.

O vereador argumenta que
pedido foi feito devido à falta de

colaboradores na unidade, o que
tem comprometido a limpeza e
conservação do local. Segundo
ele, são colaboradores de outros
departamentos que estão respon-
sáveis pela limpeza, sem equipa-
mento de proteção individual. O
requerimento questiona se a uni-
dade possui um quadro efetivo de
colaboradores de limpeza e con-
servação, quantos são e como é a
escala de trabalho. Caso contrá-
rio, questiona sob qual regime os
colaboradores são contratados.

DDDDDEMANDAEMANDAEMANDAEMANDAEMANDA

Requerimento busca informações
sobre limpeza no PSF do IAA

ência, fisioterapeutas e profissionais
de educação física, o evento terá
como palestrantes Eduardo Azzini,
educador físico e especialista em ati-
vidade motora adaptada, e Elisân-
gela da Silva Oliveira, fisioterapeuta
especialista em fisioterapia despor-
tiva e em fisioterapia aquática.

Durante a roda de conversa
serão abordados os novos con-
ceitos de reabilitação física e ati-
vidade motora relacionada à
pessoa com deficiência e, na se-
quência, os participantes tam-
bém poderão compartilhar expe-
riências e dificuldades relaciona-
das ao tema e direcionarem per-
guntas aos integrantes da mesa.

A atividade também faz par-
te da campanha da solidarieda-
de e estimula que os participan-
tes contribuam com 1 litro de lei-
te longa vida no dia do evento.IIIIINVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTO

Prefeitura homologa pavimentação da estrada Santa Isabel, em Tupi
A Prefeitura de Piracicaba, por

meio da Secretaria de Obras e Zela-
doria (Semozel), homologou ontem
(19) o edital para pavimentação da
estrada Santa Isabel, no bairro
Tupi. A pavimentação contempla
cerca de 1,5 quilômetro da via. Além
do asfalto, os serviços ainda inclu-
em implantação de rede para dre-
nagem de águas pluviais, implan-
tação de guias e sarjetas em con-
creto e construção de calçadas, em
um total de 10.500 m2 de obra.

A empresa vencedora da lici-
tação é a RJ das Neves Obras Eire-
li, com o valor de R$ 3.050.010,47.
Além das obras, a empresa con-
tratada é responsável ainda pela
sinalização de desvio e seguran-
ça do trânsito (diurna e no-

turna). Toda a fiscalização da
obra será feita pela Semozel.

O termo de homologação foi

Divulgação

Estrada Santa Isabel, no bairro Tupi, será pavimentada

publicado hoje no Diário Oficial.
Agora, a empresa deve apresentar
toda a documentação necessária e

assinar o contrato, dando início
aos serviços após a emissão da Or-
dem de Serviço pela Prefeitura.
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Cartão tem cadastramento no Monte
Líbano, Vila Cristina e Novo Horizonte
Ação acontece até dia 29 de setembro; para efetivar o cadastro é
importante apresentar CPF, RG e comprovante de residência atual
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Esalq está inserida na criação
de rede de pesquisa da soja

Rede colaborativa terá como foco melhorar e proteger o rendimento
da soja por meio da genética e de práticas agronômicas

Divulgação

No final do mês de agosto,
durante o 12º Congresso Brasilei-
ro de Melhoramento de Plantas em
Caxambú (MG), foi criada a Rede
Universitária de Pesquisa e Desen-
volvimento da Soja. Entre as insti-
tuições envolvidas, destaca-se a
Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz, representada pelo
professor José Baldin Pinheiro,
do Departamento de Genética.

Assim como outras tecno-
logias no desenvolvimento da
soja, a rede foi organizada pela
importância do melhoramento
genético. Trata-se de uma rede
de pesquisa e informação cola-
borativa multiestadual com foco
em melhorar e proteger o rendi-
mento da soja por meio da gené-
tica e de práticas agronômicas.

Após essa criação, o maior
destaque ficará por conta da
elaboração de um acordo de
parceria em pesquisa para ce-

lebração do convênio entre as
instituições. Dessa forma, ha-
verá a probabilidade de forta-
lecer as pesquisas entre as uni-
versidades, além de agregar pos-
sibilidades de novas parcerias.

O modelo foi inspirado nas
ações desenvolvidas nos EUA com
uma rede de colaboração entre as
universidades e também no mo-
delo da Rede Interuniversitária
para o Desenvolvimento do Setor
Sucroenergético (RIDESA), prin-
cipal núcleo de pesquisa canaviei-
ra no âmbito do governo federal.

UNIVERSIDADES EN-
VOLVIDAS E REPRESENTA-
ÇÕES: Ana Paula Oliveira No-
gueira, UFU; Felipe Lopes da Sil-
va, UFV; Sandra Helena Unêda-
Trevisoli, UNESP/FCAVJ; José
Baldin Punheiro, Esalq/USP;
Brian Diers, University of Illi-
nois – Urbana Champaign; e
Adriano Teodoro Bruzzi, UFLA.
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Sicredi recebe prêmio internacional
por emissão de título sustentável

O Sicredi foi premiado na ca-
tegoria Título Sustentável do Ano
pelo Global SME Finance Awards
2023. A instituição financeira coo-
perativa também recebeu menção
honrosa como Melhor Financiador
para Mulheres Empreendedoras,
sendo ambos os reconhecimentos
pela emissão da Letra Financeira
Sustentável. Realizada em Mum-
bai, na Índia, na última quarta-fei-
ra (13), a cerimônia de premiação
agraciou instituições financeiras
e fintechs de diversos lugares do
mundo que ofertam produtos e
serviços direcionados às peque-
nas e médias empresas (PMEs).

“Os recursos da Letra Finan-
ceira foram convertidos em crédi-
tos para apoiar projetos voltados à
geração de impacto positivo nos
âmbitos social e ambiental. Esta-
mos muito felizes com os reconhe-
cimentos, que demonstram a nos-
sa relevância global na preserva-
ção do ambiente e no empodera-
mento das pessoas, destinando re-
cursos a quem mais precisa”, afir-
ma Alexandre Barbosa, diretor exe-
cutivo de Sustentabilidade, Admi-
nistração e Finanças do Sicredi.

Em junho de 2022, o Sicredi
emitiu a primeira Letra Financei-
ra Pública Sustentável do Brasil
com captação de R$ 780 milhões
e séries de dois e três anos. Com
os recursos gerados na operação,

a instituição financeira cooperati-
va concedeu financiamentos con-
siderando critérios de elegibilida-
de verde e social. O Framework do
instrumento financeiro foi chan-
celado pela empresa independen-
te Sustainalytics, o qual atestou
que a Letra Financeira estava ali-
nhada e atendia aos princípios e
guidelines internacionais das
melhores práticas sustentáveis.

Por meio da Letra Financei-
ra Sustentável, foram disponibi-
lizados R$ 234 milhões para Pe-
quenas e Médias Empresas
(PMEs) lideradas por mulheres e
R$ 234 milhões para PMEs loca-
lizadas em municípios com Índi-
ce de Desenvolvimento Humano
(IDH) abaixo da média nacional,
apoiando mais de 80 mil empre-
gos. Também foram destinados R$
312 milhões para investimentos
em energia solar, evitando a emis-
são de 4,9 mil toneladas por ano
de gases do efeito estufa (GEE).

O Global SME Finance Awar-
ds é organizado pelo Fórum Finan-
ceiro das PMEs e endossado pela
Parceria Global para a Inclusão Fi-
nanceira (GPFI), do G20. Os reco-
nhecimentos na categoria Título
Sustentável do Ano desta edição ain-
da contaram com a parceria do Pro-
grama de Assistência Técnica de
Títulos Verdes (GB-TAP) da Inter-
national Finance Corporation (IFC).
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Hyundai Mobis lança perfis
oficiais nas redes sociais

Com o objetivo de estar cada
vez mais próxima dos consumi-
dores e admiradores da marca,
a Hyundai Mobis Brasil divulga
os seus perfis oficiais nas plata-
formas Facebook, Instagram,
YouTube e LinkedIn. Por meio
delas, os seguidores poderão co-
nhecer detalhes sobre a empre-
sa, encontrar informações sobre
produtos e também novidades
sobre as últimas inovações apre-
sentadas ao redor do planeta.

Fabricante de peças e aces-
sórios genuínos para os modelos
das linhas HB20 e Creta, a Hyun-
dai Mobis possui quatro unida-
des no Brasil: fábrica de peças em
Piracicaba/SP, Centros de Distri-
buição em Rio das Pedras/SP e
Piracicaba/SP, além do Escritó-
rio Comercial em São Paulo.

Com o lançamento nas princi-

pais plataformas de redes sociais,
a Hyundai Mobis passa a compar-
tilhar informações, atualizações,
eventos especiais, novidades sobre
tecnologia e notícias da empresa, com
a intenção de criar uma comunida-
de online em torno da marca.

Estar nas redes sociais tam-
bém é uma forma de interagir e
conectar virtualmente com os
consumidores dos produtos da
Hyundai Mobis. Com essa inicia-
tiva, a empresa reforça o posicio-
namento da marca vista como
sinônimo de qualidade, tecnolo-
gia, inovação e sustentabilidade
em seus produtos e negócios.

Agora, a Hyundai Mobis pode
ser encontrada nos perfis: - Face-
book: /hyundaimobisbr; - Insta-
gram: @hyundaimobisbr; - You-
Tube: @hyundaimobisbr; e - Linke-
dIn: Hyundai Mobis Brasil.

Atendendo ao cronograma
diário de atividades e solicita-
ções de moradores da zona ru-
ral, a Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e
Abastecimento), atendeu na úl-
tima semana, de 11 a 15/09, sete
bairros da zona rural do municí-
pio, com serviços de limpeza e ma-
nutenção de estradas e bacias de
contenção de águas pluviais.

A equipe da secretaria con-
cluiu a manutenção com motoni-
veladora no bairro Dini (estrada
Francisca Domingues Detoni -
PIR 302) e na estrada principal
do bairro Santa Isabel (PIR 013L).
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Sete bairros rurais receberam serviços na última semana

Secretaria realiza manutenções em estradas rurais diariamente

Thais Passos/Sema

Foram concluídas também
as manutenções nas bacias de
contenção de águas pluviais da
estrada PIR 008/290, no bairro
Canal Torto, a limpeza de vege-
tação na estrada Nair Borges
Soares (PIR 354), no bairro Ibi-
tiruna, e a aplicação de lajão bri-
tado e agregado reciclado da
construção civil na PIR 005/
290, no bairro Pau D’Alhinho.

Nesta semana, a Sema conti-
nua com manutenções no bairro
Paredão Vermelho (estrada Fran-
cisco Perez Gonzales - PIR 290) e
no bairro Monjolinho (estrada
Antonio José Guidi - PIR 009S),
com aplicação de lajão britado.

Divulgação

População pode fazer cadastro por APP, nos pontos fixos e
volantes da SMS e também nas edições do Pira nos Bairros

 A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Saúde,
segue com as ações de recadastra-
mento dos pacientes da rede pú-
blica de saúde e de apresentação
do Cartão Pira Cidadão que, na
Saúde, vai substituir o atual car-
tão azul do SUS (Sistema Único de
Saúde). Desta semana, até dia 29
de setembro, as equipes estarão no
PSF Monte Líbano II e nos CRABs
Vila Cristina e Novo Horizonte, das
8h às 16h, de segunda a sexta-fei-
ra. Para efetivar o cadastro é im-
portante apresentar CPF, RG e
comprovante de residência atual.

Além destes pontos volantes,
a SMS disponibiliza outros dois
pontos fixos na região central para
este trabalho: o Poupatempo Mu-
nicipal/Centrus – ao lado do Ter-
minal Central de Integração (TCI)
–, das 8h às 16h, e o Centro de
Especialidades Médicas (CEM) –
o Postão, atrás do Mercado Mu-
nicipal –, das 8h às 17h. Até o fi-
nal de dezembro, as equipes de ca-
dastramento também estão no
Terminal de Ônibus do Vila Sônia

(TVS), das 7h às 20h, de segun-
da à sexta-feira, e das 8h às 12h
aos sábados, exceto feriados.

O cartão Pira Cidadão tem
como objetivo agilizar e facilitar
o acesso a todos os serviços pú-
blicos municipais. Entre os be-
nefícios do cartão estão a prati-
cidade e agilidade para agenda-
mento de consultas médicas, re-
tirada de medicamentos, rema-
trículas em creches e inscrições
em cursos oferecidos pelo Exe-
cutivo. Enquanto o cidadão pi-
racicabano tem essas vantagens,
a Prefeitura consegue, graças
aos cadastros, um sistema de in-
formações atualizado com os
dados integrados sobre a socie-
dade, para que possa planejar po-
líticas públicas para o munícipe.

SITE – A SMS reforça que,
para obter o cartão, também é pos-
sível realizar o cadastro no site
cartaopiracidadao.com.br ou pre-
sencialmente na travessa Olegário
Mariano, 327, Vila Monteiro – de
segunda a sexta-feira, das 8h às
17h; e sábados, das 8h às 12h. Em

caso de dúvidas, os contatos são
(19) 99458-3813 e faleconosco
@cartaopiracidadao.com.br.

APP – O cartão Pira Cidadão
também disponibiliza o aplicativo
PiraCidadão, por meio do qual os
moradores poderão, por exemplo,
indicar locais que estejam com fal-
ta de água, focos de dengue, pro-

blemas na iluminação pública e até
mesmo solicitar limpeza nas ruas.
O aplicativo também permite que a
pessoa cadastrada receba um SMS
de lembrete com o horário e local
da consulta agendada. O app está
disponível para ser baixado nas
lojas de aplicativos de celulares
para os sistemas Android e iOS.
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Ginástica acrobática conquista dez medalhas no Troféu Liceu
Divulgação

As professoras do PDB e as alunas da ginástica acrobática

No domingo (17), as alunas
da ginástica acrobática do PDB
(Programa Desporto de Base),
mantido pela Prefeitura, por meio
da Selam (Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras), par-
ticiparam do Troféu Liceu Jar-
dim, na cidade de Santo André. A
competição contou com a partici-
pação de ginastas dos níveis 2 a
6, nas categorias sub-15 (de 7 a 15
anos), pré-infantil (de 8 a 15 anos)
e infantil (a partir de 11 anos).

Entre os principais resultados
obtidos pelas ginastas piracicaba-
nas, destaque para as medalhas
de ouro no grupo feminino (nível
2) com as atletas Helena Poppi,
Marina Sales e Luisa Machado,
no par feminino (nível 3) com a
dupla Olivia Machado e Alice
Yone, no grupo feminino (nível 4)
com as ginastas Alice Cruz, Mari-
na Trevisan e Milena Santos e no
par feminino (nível 6) com Heloí-
ze do Carmo e Helena Breviglieri.

As medalhas de prata vieram
no grupo feminino (nível 2) com
Maysa Farias, Lorena Campos e
Luisa Lucatto, no grupo femini-
no (nível 3) com Sophia Godoi,

Laura Biondi e Victória Santos,
no grupo feminino (nível 4) com
as ginastas Alice Cruz, Marina
Trevisan e Victória Santos e no
par feminino (nível 6) com Isa-
bela Picinato e Lara Godoy.

As alunas, coordenadas pela
técnica Maria Dilailça Trigueiro
de Oliveira Ferreira e pela assis-
tente técnica Maria Luiza Bion-
di, também conquistaram duas
medalhas de bronze nas catego-
rias; no par feminino (nível 2) com
Elis Trevisan e Gabriela Belotti e
no grupo feminino (nível 2) com
as ginastas Josephina Ignácio,
Luisa Lucatto e Sophia Pereira.

INSCRIÇÕES ABERTAS
- A Selam abriu inscrições pa-
ras novas turmas de ginástica
acrobática, com aulas ofereci-
das no Ginásio Walter Ferreira
da Silva, no bairro Jaraguá.

As vagas para as novas alu-
nas da iniciação estão disponí-
veis às terças e quintas-feiras, das
8h às 9h, e das 15h30 às 16h30 e
às quartas e sextas-feiras, das 10h
às 12h e das 13h30 às 14h30.

Para garantir a vaga, basta
comparecer presencialmente no

Ginásio do Jaraguá, de terça a
sexta-feira, no horário das 8h às
11h30 e das 13h30 às 17h.

É preciso apresentar 1 foto
3x4, cópia de RG e CPF da crian-
ça, cópia do comprovante de resi-
dência e atestado médico para ga-
rantir a aptidão da criança para
a prática de atividades físicas.

SERVIÇO
Inscrições para novas tur-
mas de ginástica acrobática.
De terça a sexta-feira, das 8h
às 11h30 e das 13h30 às
17h. Ginásio do Jaraguá,
avenida Abel Francisco Pe-
reira, 1899, esquina com ave-
nida Madre Maria Teodora.
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Secretaria e projeto realizam
seminário sobre autismo
Com o tema Entender para Incluir, participaram do evento gestores, coordenadores e professores
de salas de recursos que atuam diretamente com alunos com Transtorno do Espectro Autista
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Lei da igualdade salarial
será tema de palestras a 27

Divulgação

Erick Gomes, presidente
do Simespi

Sancionada pelo presidente da
República, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, em 4 de julho passado, a lei
14.611/2023, conhecida como a ‘lei
da igualdade salarial’, será tema
das palestras que serão ministra-
das por sete especialistas convida-
dos pelo escritório Chohfi Socieda-
de de Advogados no Simespi (Sin-
dicato das Indústrias Metalúrgicas,
Mecânicas, de Material Elétrico,
Eletrônico, Siderúrgicas e Fundi-
ções de Piracicaba, Saltinho e Rio
das Pedras). O evento acontece no
próximo dia 27, das 8h30 às 11h,
no auditório da entidade patronal.

A nova lei da igualdade sala-
rial será abordada por profissionais
de diversas áreas, tanto do setor
público como do privado: Lia Fer-
reira (diretora executiva da Life –
HR Solutions); Mariana Bortolan
(juíza do Trabalho – Tribunal Re-
gional do Trabalho 15ª. Região),
Gabriela Mendonça de Albuquer-
que (gerente regional do Trabalho
e Emprego de Piracicaba), André
Felipe Hirano (gerente de recursos
humanos da Hyundai Motor Bra-
sil), Carlos Alberto de Oliveira (ge-
rente regional do Trabalho e Em-
prego de Campinas), Thaís Barbo-
sa de Almeida (sócia da Chohfi So-
ciedade de Advogados) e Ana Ca-
rolina Scandiuzzi (sócia da Cho-
hfi Sociedade de Advogados).

A lei estabelece novas bases le-
gais para que trabalhadoras e tra-
balhadores tenham garantido seu
direito à igualdade de salário e de
remuneração. Além de estabelecer
salários iguais para a mesma fun-
ção, a nova legislação visa aumen-
tar a fiscalização contra a discrimi-
nação e facilitar os processos legais.

A norma altera a multa, pre-
vista no artigo 510 da CLT (Conso-
lidação das Leis do Trabalho), para
as empresas que não pagarem o

mesmo salário para homens e mu-
lheres que desempenham a mesma
função. A partir de agora, o valor
será dez vezes o novo salário devi-
do pela empresa à trabalhadora ou
ao trabalhador discriminado.

“Consideramos de grande
importância trazer a lei e suas im-
plicações à discussão, visto que
toda mudança gera dúvidas.  A
relevância deste evento está evi-
dente na qualidade e importân-
cia dos profissionais que aborda-
rão o tema. É uma oportunidade
única para profissionais, empre-
sários e gestores das mais diver-
sas áreas, que desejam entender
melhor a nova lei”, afirma Erick
Gomes, presidente do Simespi.

As inscrições gratuitas
para as palestras podem ser fei-
tas até dia 25 pelo e-mail cur-
sos@ simespi. com.br ou pelo link
https://docs. google.com/forms/
d/e/1FAIpQ LSf0d8z4p CeM
dkyB2vbx K9qW4R4fc9vx7lk
ViRr55C2en5Kwsg/viewform .

A sede do Simespi  f ica
na rua Samuel Neves,  1601,
no Bairro dos Alemães.
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São Paulo recebe “gente
de cá e de lá” para debater
relações entre os países

Divulgação

Encontro foi na Casa de Portugal de São Paulo

A “Casa de Portugal” de São
Paulo recebeu pensadores, escrito-
res e poetas no evento “Gente de cá
e de lá”. Foram organizadas duas
mesas de conversa sobre cultura e
cidadania que Brasil e Portugal têm
construído, além de música e poe-
sia entre os encontros. O evento
aconteceu no dia 11 de setembro e
teve a presença de nomes como o
cantor Zeca Baleiro, a autora e po-
eta Luiza Romão, o crítico literário
Tom Farias, e o presidente da As-
sociação Portugal Brasil 200 anos.

Depois da abertura, por parte
dos representantes da organização
do evento, a primeira mesa foi for-
mada pelo premiado escritor Tom
Farias e pela professora da Univer-
sidade de São Paulo (USP) Ana
Paula Megiani, que debateram o
passado e o futuro entre Brasil e
Portugal, abordaram a academia
‘cá e lá’ e discutiram “como ela pre-
cisa ser transformada”. Entre os
painéis, Tawane Theodoro fez lei-
turas de poesia para o público.

O segundo painel contou

com o músico Zeca Baleiro e com
a também premiada Luíza Ro-
mão, que discutiram sobre os ca-
minhos e conhecimento da pro-
dução artística em cada país, e
trocaram “canções, mimos e mui-
to futuro”, segundo o presidente
da Associação Portugal Brasil
200 anos, José Manuel Diogo, que
referiu que o evento foi “extraor-
dinário”. Depois de mais uma in-
tervenção poética, o encontro en-
cerrou-se com o lançamento dos
livros de Tom, Luiza e Tawane.

Esta iniciativa, que surgiu da
cooperação entre a Associação Por-
tugal Brasil 200 anos e a Casa de
Portugal de São Paulo, ficou mar-
cada por “várias iniciativas em tor-
no dos temas cultura e cidadania
na língua portuguesa” com o intui-
to de integrar as várias culturas e
países de língua portuguesa, que se
tornou “numa noite muito bonita,
de um debate muito profundo e inti-
mista”, segundo Renato Afonso, pre-
sidente em exercício da Casa de Por-
tugal de São Paulo. (Ígor Lopes)

A Secretaria Municipal de
Educação, por meio do Núcleo
Municipal de Apoio Pedagógico
de Educação Especial de Piraci-
caba (Numape), e o Projeto Sa-
muel realizaram na tarde de se-
gunda-feira (18), o seminário
Entender para Incluir, visando
repensar conceitos, conscientizar,
promover conhecimento e trocar
experiências no atendimento às
crianças com o Transtorno do
Espectro Autista (TEA) matricu-
lados na Rede Municipal de Edu-
cação. Há, atualmente, 652 crian-
ças com espectro autista na Edu-
cação Municipal de Piracicaba.

O evento foi realizado no
Anfiteatro Hamilton Fernando
Torrezan, na sede da SME, con-
tando com a participação de ges-
tores, coordenadores pedagógi-
cos e professores de salas de re-
cursos que atuam diretamente
com os alunos com autismo.

O seminário foi composto por
quatro palestras, abordando as
áreas da odontopediatria, foniatria,
fonoaudiologia e terapia ocupacio-
nal. Fizeram parte do corpo de pa-
lestrantes a otorrinolaringologista
e foniatra Carolina Schaffer Kalaf,
a terapeuta ocupacional Allanna
Jerônimo, a odontopediatra espe-
cialista em crianças com deficiên-

Participaram do evento gestores, coordenadores e professores
de salas de recursos que atuam diretamente com alunos com TEA

Divulgação

cia Fernanda Sallum Haddad Dib
e a fonoaudióloga Michelly Basso.

“A nossa Rede conta com mais
de 650 alunos com o Transtorno
do Espectro autista, além de ou-
tros que estão na fase de avaliação
e estamos constantemente buscan-
do uma formação continuada rela-
cionada às práticas pedagógicas que
envolvem o atendimento dentro das
escolas. Atender bem e com quali-
dade, com toda certeza, é o nosso
maior desafio hoje”, pontuou Va-
nessa Souto, diretora do Numape.

“O Projeto Samuel nasceu
para ajudar crianças, jovens,
adultos autistas e seus familia-
res. E, nesse contexto, identifiquei
o grande interesse e necessidade
por informação ao tema na área
da educação, que trabalha diari-
amente com os nossos filhos.
Além dessa formação com a Rede
Municipal, realizaremos também
com os professores da Rede Esta-
dual no próximo dia 25/09. A
nossa intenção é atingir 5.400
educadores”, disse o fundador do
Projeto Samuel, Adriano Turini.

“Para nós, a questão da edu-
cação especial é muito importante.
Estamos fazendo alguns avanços,
parcerias e acabamos de anunciar
o processo de aquisição de forma-
ção continuada para mais de 2.800

educadores da Rede. Temos um
desafio enorme, mas estamos dis-
postos a avançar cada vez mais”,
destacou o secretário Bruno Roza
durante a abertura do evento.

 O seminário foi transmiti-
do pelo canal da SME Piracica-
ba no Youtube e a gravação está
disponível para acesso ao cor-
po de servidores das escolas e
para a sociedade em geral.

PROJETO - O Projeto Sa-
muel surgiu após o filho de Adri-
ano Turini, Samuel, ser diag-
nosticado com Transtorno do

Espectro Autista (TEA). Assim, a
família iniciou uma série de
ações para levar informações so-
bre o tema Autismo com o objeti-
vo de ajudar famílias carentes.

Visando a formação de equi-
pes e professores das redes esta-
dual e municipal, a entidade tem
realizado diversos eventos forma-
tivos. A intenção da gestão do pro-
jeto é levar essa capacitação para
mais de 5.400 professores. Além
dessa ação, o projeto Samuel tam-
bém oferece avaliações com neu-
rologista e pediatra gratuitas.

João Henrique Steffen

Diego Figueiredo é um dos maiores instrumentistas no
cenário mundial atual, sendo indicado ao Grammy Awards
2019 e premiado no Montreux Jazz Festival na Suíça

Diego Figueiredo, considera-
do gênio do violão e da guitarra e
um dos maiores instrumentistas no
cenário mundial atual - sendo in-
dicado ao Grammy Awards 2019,
na categoria de melhor arranjo -
apresenta em Piracicaba (SP) a tur-
nê “A história do violão brasilei-
ro” com show gratuito hoje (20),
às 19h, na Biblioteca Municipal.
A agenda do músico na cidade
está cheia: durante o dia, ele fará
apresentação especial no Lar dos
Velhinhos e workshop na EM
“Joaquim Carlos Alexandrino de
Souza”, compartilhando com os
alunos suas técnicas e estilo que
abriu as portas para o mundo.

Com 30 CDs e 3 DVDs lan-
çados, além de shows em mais de
60 países, Diego Figueiredo apre-
senta a música instrumental bra-
sileira, com foco na importância
do violão, cronologicamente à
história de seus grandes repre-
sentantes como Dilermando Reis,
Baden Powell, Luis Bonfá, Bola
Sete, Paulinho Nogueira e Lau-
rindo Almeida. O show traz ain-
da um repertório autoral de bos-
sa nova, jazz e blues, e também
músicas conhecidas do grande pú-
blico, de mestres como Tom Jobim,
Villa-Lobos e Vinicius de Moraes,
além de obras clássicas do cancio-
neiro popular como Luiz Gonzaga.

Radicado nos EUA, o músi-
co desembarca de uma turnê pela
Groenlândia e Canadá direto para
o show em Piracicaba, uma das
cidades contempladas com o pro-

jeto “A história do violão brasi-
leiro”. No palco, ele estará acom-
panhado dos renomados músicos
Marcílio Garcetti (percussão) e
Alexandre Martins (teclado).

Diego é reconhecido por sua
maneira única de tocar, extrema-
mente virtuosa, moderna e ino-
vadora, unindo a música brasi-
leira ao jazz. “A música instru-
mental brasileira é riquíssima e
talvez seja nosso maior patrimô-
nio. No exterior, é o gênero que
mais nos representa, por isso,
neste projeto, vamos priorizar a
excelência musical oferecendo ao
público um show de nível interna-
cional, ressaltando a música ins-
trumental em sua essência e mais
alta relevância”, diz o músico.

O projeto “A história do vio-
lão brasileiro” tem como objetivo
democratizar a música e a cultu-
ra, formar plateia, fomentar a
música instrumental e construir
perspectivas de ampliação e valo-
rização do instrumentista brasi-
leiro. Por isso, na quarta-feira
(20/09), às 15h30, Diego realiza
um workshop gratuito com os alu-
nos da EM “Joaquim Carlos Ale-
xandrino de Souza” (Rua Paulo
Brunhs, 441 - Jardim Caxambu).

“No encontro vou abordar a
história e o resgate do violão brasi-
leiro, passando por todas as suas
vertentes, e a importância do vio-
lão no cenário nacional como ins-
trumento de socialização e desen-
volvimento humano. Vamos discu-
tir ainda o tema sobre ‘ser possível

viver de música instrumental no
Brasil’”, explica Diego Figueiredo.

No mesmo dia, às 14h, Diego e
os músicos fazem uma apresentação
especial no Lar dos Velhinhos de Pi-
racicaba (avenida Torquato da Silva
Leitão, 615). “Vamos levar um pouco
de alegria e boa música para os ido-
sos, que necessitam de todo carinho
e atenção”, ressalta o músico.

Premiado pelo ProAC, com re-
alização da Secretaria de Cultura e
Economia Criativa e do Governo do
Estado de São Paulo, o projeto con-
ta com o apoio da Prefeitura Mu-
nicipal de Piracicaba, por meio da

Secretaria de Cultura e da Bibliote-
ca Pública Municipal. A turnê con-
templa oito cidades do interior do
estado de São Paulo: Franca, Ri-
beirão Preto, Campinas, São Joa-
quim da Barra, Piracicaba, Ame-
ricana, Barretos e Brodowski.

SERVIÇO
Diego Figueiredo - Show ‘A
história do violão brasileiro’.
Hoje (20), às 19h. Local: Bi-
blioteca Municipal (rua Salda-
nha Marinho, 333). Informa-
ções: (17) 3322-2955 ou
3322-2055. Nas redes:  https:/
/www.diegofigueiredo.com/
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Diego Figueiredo apresenta turnê ‘A história do violão brasileiro’
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Hype for Speed reunirá gamers e
pilotos em competição no ECPA

Cada vez mais populares no
país, as provas de arrancadas têm
conquistado adeptos progressiva-
mente, principalmente no univer-
so dos gamers, em que os jogos de
corrida estão entre os favoritos.
Trazendo emoção e velocidade, as
competições de arrancada pressu-
põem o uso de carros aparente-
mente “comuns”, ou seja, veículos
de passeio que podem ser adquiri-
dos por qualquer motorista, mas
que são internamente preparados
para ganharem velocidade no
menor tempo possível. O que pa-
recia ser uma realidade apenas
nas telas de vídeo game, agora é
esporte para os jogadores que se
tornaram pilotos na vida real. As-
sim, a Hypebud, agência de ma-
rketing de atenção, reunirá influ-
enciadores e pilotos no Hype for
Speed, competição de arrancada
de carros de luxo que acontecerá
no dia 7 de outubro, a partir da 8
horras, no ECPA (Esporte Clube Pi-
racicabano de Automobilismo), lo-
calizado no Interior de São Paulo.

Quem encabeça a lista de par-
ticipantes ilustres que compõem o
universo de gamers, influenciado-
res e pilotos é Jon Vlogs, influenci-
ador e fundador da Hypebud. Ten-
do como apresentador o influenci-
ador ‘Boca de 09’ e como comenta-
rista o influenciador ‘Maumauzk’,
o Hype for Speed traz a proposta
de apresentar os confrontos clássi-
cos das competições de arrancadas,
extremamente populares nos Esta-
dos Unidos, em uma pista com cer-
ca de 200 metros de comprimento,
onde dois veículos disputam corri-
da dentro de uma reta nivelada. A
competição tem início com os car-
ros completamente parados, para
ver quem faz o percurso em menor
tempo. Como o espaço a ser percor-
rido é curto, vence a prova o veícu-
lo que tiver a melhor arrancada.

“O Hype for Speed é uma ex-
celente oportunidade para cele-
brarmos o encontro de amigos que
dividem as mesmas paixões: ga-
mes, carros e competições. A Hype-
bud busca sempre proporcionar
aos parceiros, influenciadores e
público as experiências mais dife-
rentes, trazendo referências inter-
nacionais. Nosso foco é lançar ten-
dências no Brasil, principalmente
para atingir um público jovem ir-
reverente e atento às tendências
do mundo inteiro”, explica Gabri-
el Moraes, CEO da Hypebud.

Dos videogames para as pistas...

Divulgação

A venda de ingressos é aberta
para os pilotos que desejarem levar
seus carros para competir nas pro-
vas de arrancada. Ao adquirir a
entrada como piloto, a organiza-
ção coleta informações prévias so-
bre o veículo e, no dia da competi-
ção, tanto o motorista quanto o
carro passarão por avaliações,
como teste do bafômetro, inspeção
mecânica e assinatura de termo
de responsabilidade. Os pilotos
que não passarem da avaliação
serão ressarcidos integralmente
no valor do ingresso. As disputas
serão realizadas em pares e orga-
nizadas por sorteios, ou os pilotos
podem se desafiar entre si. Os car-
ros serão divididos em três catego-
rias: tração dianteira, tração tra-
seira e 4x4. Ganha quem conquis-
tar o melhor tempo e os vencedo-
res vão levar troféus para a casa.

Para quem deseja assistir, o
evento é aberto para o público em
geral. Divididas em pista, premium
e camarote, as entradas variam de
preços e acessos, que vão desde a
arquibancada até os espaços com
acesso exclusivo aos carros, à pista
e aos pilotos e influenciadores. Os
confrontos entre os influenciadores
convidados já estão marcados para
garantir o entretenimento. Entre os
carros dos participantes, será possí-
vel ver o desempenho de modelos
como Ferrari, Lamborghini, Pors-
che, BMW, Audi, Nissan e Mazda.

“O Hype for Speed chega
como mais uma opção para quem
é apaixonado por carros, veloci-
dade e game. Conseguimos unir
um time de pilotos e influenciado-
res digitais que entregam muito
prestígio ao evento. A parceria com
a Ubisoft também é um acerto in-
crível. É uma das maiores empresas
de games do mundo, que vai fazer
um dos seus principais lançamen-
tos do ano durante o campeonato.
The Crew é um jogo que tem tudo a
ver com a vibe que queremos levar
e, sem dúvida nenhuma, consoli-
da a franquia impactando o pú-
blico certo”, acrescenta Moraes.

Confira os pilotos e os carros
que já têm provas marcadas no
Hype for Speed: 1. Jon Vlogs (Fer-
rari 488 GTB) x Hudson (Lam-
borghini Urus); 2. Renato Garcia
(Nissan GTR R-35) x Boquinha
(Mazda RX7); 3. Cerol (Lambor-
ghini Huracan) x Racha XP (Pors-
che 991 S); 4. FNX (BMW X6 se-
rie M) x Thireis (Audi R8 V10).
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Bebel faz audiência e petição
pela revogação de editais
Petição pública já conta com mais de 1700 assinaturas on-line; audiência
púbica acontece hoje, às 13h30, na Alesp, no Palácio Nove de Julho

Divulgação

A deputada Professora Bebel que estará promovendo audiência
pública na Alesp, com a participação do Ministério Público Estadual

A segunda presidenta da
Apeoesp, deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), promove audi-
ência pública, nesta quarta (20), às
13h30, na Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, com a par-
ticipação do Ministério Público Es-
tadual, para debater as normas
estabelecidas pelo governador do
Estado de São Paulo, Tarcísio Frei-
tas, na Lei Paulo Gustavo. Parale-
lo a isso, desde a semana passada,
a deputada Professora Bebel lan-
çou petição pública, na semana
passada, pela revogação dos edi-
tais da Lei Paulo Gustavo do Es-
tado de São Paulo, publicados pelo
governo estadual. A petição públi-
ca pode ser acessada e assinada
no link: https://peticaopublica.
com.br/pview.aspx?pi=FLIGSP

De acordo com Bebel, a re-
gras estabelecidas pelo governo
estadual estão gerando críticas e
mudanças pelo setor cultural e
artístico. “Apesar da Lei Paulo
Gustavo ter sido criada para
atender emergencialmente o se-
tor cultural, esse parece não ser o
entendimento do Governo do Es-
tado de São Paulo, através da Se-
cretaria da Cultura, Economia e
Indústrias Criativas. Prazos res-
tritos, exigência de 5 anos de CNPJ
e concentração de recursos foram
algumas das arbitrariedades en-
contradas nos editais”, destacou a
parlamentar em suas redes sociais.

ASSINATURAS — Na peti-
ção pública, que já conta com mais
de 1700 assinaturas até a manhã
de terça (19), é  destacado que a
“Lei Paulo Gustavo (LPG) foi cons-
truída no ano de 2021 e aprovada
em 2022 com amplo apoio da soci-
edade civil, de gestores públicos de
cultura e de parlamentares dentro
do Congresso Nacional. A exem-
plo da Lei Aldir Blanc, de 2020
(LAB 1), trata-se de uma Lei emer-
gencial que dispõe sobre “ações
emergenciais destinadas ao setor
cultural a serem adotadas em de-
corrência dos efeitos econômicos e
sociais da pandemia da covid-19”.

No Estado de São Paulo, no
entanto — e em desrespeito à LPG
— não é esse o entendimento da
Secretaria da Cultura, Economia
e Indústrias Criativas e do Go-
verno do Estado de São Paulo.

A LAB 1, em 2020, disponi-
bilizou um valor de R$ 264 mi-
lhões para o Estado de São Pau-
lo, com o qual se realizaram mais
de 4000 projetos, contemplados,
entre fomento e premiações, e cer-
ca de 3000 auxílios emergenciais
a CPF´s, num total de mais de
7.000 iniciativas contempladas.

Os editais da LPG em São Pau-
lo, por sua vez, contemplam um
número previsto de 900 projetos
no Estado como um todo, o que
representa uma redução de 677,7%
no número de contemplados. As
contas pioram ainda mais quando
notamos que, enquanto o número
de projetos contemplados diminui
vertiginosamente, o recurso au-
mentou: passou de R$ 264 milhões
para mais de R$ 350 milhões, o que
representa um aumento de quase
R$ 100 milhões - equivalente a todo
o valor dos editais anuais do Pro-

AC. Evidentemente projetos de au-
diovisual, nos quais são investidos
a maior parte dos recursos, são
notadamente mais caros, mas isso
não é suficiente para explicar tama-
nha queda de 677,7% - até porque o
audiovisual também entra na con-
ta dos contemplados pela LAB 1.

Os editais da LPG em São
Paulo, assim, privilegiam grandes
produções e propõem a concen-
tração desses recursos. Enquan-
to a LAB 1 tinha uma média de
R$ 37 mil reais por projeto e o
ProAC 2023 possui um valor mé-
dio de R$ 102 mil, os editais da
LPG no Estado concentram uma
média de R$ 389 mil reais, quase
4 vezes mais do que o ProAC e
mais de 10 vezes do que a LAB 1.

Somado a isso, o Governo do
Estado de São Paulo ainda adicio-
nou um conjunto de medidas que
tornam a aplicação da LPG injus-
ta, restritiva e totalmente desali-
nhada com o que versa a Lei Pau-
lo Gustavo, o que implica inclusi-
ve em um desvio de finalidade.

Na petição pública também são
destacadas algumas destas medidas:

- Os editais da LPG (21 dos 24
editais abertos) privilegiam a pre-
miação de projetos inscritos por
Pessoas Jurídicas em detrimento
das Pessoas Físicas - o que repre-
senta um contrassenso para uma
Lei Emergencial, já que quem mais
sofre as consequências (econômi-
cas e sociais, conforme a Lei) são
as Pessoas Físicas. Além disso, to-
dos os editais ainda exigem que
essas Pessoas Jurídicas tenham ao
menos 5 (cinco) anos de existência
- um número arbitrário e diferente
dos 2 (dois) anos que a Secretaria
sempre exigiu em seus programas,
o que faz com que o Governo do
Estado de São Paulo desconsidere
todas as pessoas que, durante os
últimos anos, saíram de um traba-
lho cultural na informalidade, abri-
ram suas empresas ou associações,
e passaram a atuar na formalida-
de. Essa mudança é, no mínimo,
questionável do ponto de vista ju-
rídico, uma vez que restringe a par-
ticipação e pode ser considerado
um direcionamento flagrante.

- Os editais de audiovisual da
LPG desconsideram, ainda, as de-
sigualdades territoriais e regionais
históricas do estado de São Paulo,
retirando a obrigatoriedade de que
dentre os projetos contemplados ao
menos 50% tenham sido inscritos
por proponentes de fora da capital,
instituído há dez anos no ProAC.
Isso, novamente, torna a aplicação
da LPG em São Paulo completa-
mente desalinhada à Lei em si, que
diz que “Os Estados, na implemen-
tação das ações emergenciais pre-
vistas neste artigo, deverão estimu-
lar a desconcentração territorial
de ações apoiadas”. O Governo do
Estado de São Paulo subverte
essa lógica ao estabelecer um per-
centual de filmagens fora da ca-
pital, nos casos dos editais de pro-
dução audiovisual, o que descon-
sidera o fazer de inúmeros agen-
tes culturais, sobretudo realiza-
dores audiovisuais, do interior,
litoral e dos municípios da Gran-
de São Paulo. Representa, ainda,

uma forma de Bandeirismo Cultu-
ral, que se trata de incentivar pro-
duções da capital a produzirem no
interior, ao invés de desenvolver a
cultura, as economias e cadeias
produtivas locais, valorizando o que
vem de fora em detrimento do que
emerge do próprio território.

- Os prazos dos editais da LPG
são flagrantemente reduzidos - re-
presentam uma redução - inexpli-
cável - de 71% com relação aos pra-
zos dos editais do ProAC. Isso, no-
vamente, reforça o argumento de
que esses editais podem ser consi-
derados direcionados, conforme
mencionado sobre o número arbi-
trário de 5 anos de CNPJ. Além
disso, desconsidera o tempo e a di-
ficuldade de elaboração dos proje-
tos, sobretudo dos agentes cultu-
rais que apenas recentemente, mui-
to após a democratização promo-
vida pela LAB1, tomaram contato
com o modelo de fomento à cultu-
ra por meio de editais. Assim, no-
vamente, a aplicação da LPG no
estado de São Paulo vai contra a
própria Lei e sua regulamentação.

Os editais da LPG em São
Paulo ferem ainda frontalmen-
te o Art. 16. da regulamentação
da Lei, que dispõe o seguinte:

“Art. 16 - Na realização dos
procedimentos públicos de sele-
ção de que trata o art. 11 serão
asseguradas medidas de demo-
cratização, desconcentração, des-
centralização e regionalização do
investimento cultural, com a im-
plementação de ações afirmativas”.

O que o Governo do Estado de
São Paulo faz é justamente o oposto:
elitiza, concentra, centraliza e não
regionaliza o investimento cultural.

De modo igualmente sério, os
editais estão em desacordo com, ao
menos, outros dois dispositivos,
um da Lei em si e outro de sua re-
gulamentação. A Lei diz que “os
Estados, o Distrito Federal e os
Municípios deverão promover dis-
cussão e consulta à comunidade
cultural e aos demais atores da so-
ciedade civil sobre parâmetros de
regulamentos, editais, chamamen-
tos públicos, prêmios ou quaisquer
outras formas de seleção pública
relativos aos recursos” “cujos re-
sultados deverão ser observados
na elaboração dos instrumentos de

seleção”. O FLIGSP fez inúmeras
reuniões com a Secretaria, bem
como outros movimentos como o
iCine e o Fórum de Pontos de
Cultura do Estado. No entanto,
embora nesses encontros tivessem
sido acordados parâmetros para
os editais, estes foram sumaria-
mente descumpridos e não obser-
vados na elaboração dos mesmos.

Por fim, o parágrafo 2º do ar-
tigo 2º da regulamentação dispõe
que “Os procedimentos de execu-
ção dos recursos observarão o dis-
posto no Decreto nº 11.453, de 23
de março de 2023, de acordo com
a modalidade de fomento”. Os edi-
tais da LPG em São Paulo, no en-
tanto, não se baseiam nesse Decre-
to, mas nas legislações referentes a
licitações - o que não é o caso.

Considerando a maneira
como os editais da LPG do Estado
foram lançados nota-se, portan-
to, que o Governo de São Paulo
está condenando uma parcela
enorme dos agentes culturais do
Estado a ficar de fora da LPG - o
que é um contrassenso para uma
Lei emergencial que visa mitigar
os efeitos econômicos e sociais da
pandemia da Covid-19 no setor
cultural como um todo, conforme
a letra da Lei. Além disso, concen-
tra recursos em proponentes com
estabilidade suficiente para man-
ter um CNPJ aberto pelo número
arbitrário de pelo menos 5 anos.

Esses editais da LPG do Esta-
do de SP podem, ainda, abrir um
precedente para que futuros editais,
como os da LAB 2, também não
cumpram as diretrizes e exigênci-
as da Lei e de sua regulamentação.

Considerando essa situação
gravíssima e urgente, convoca-
mos outros movimentos, entida-
des, redes e agentes culturais a
se somarem na luta e dizer:

LPG NO ESTADO DE SÃO
PAULO: DESSE JEITO, NÃO.

“Exigimos a imediata revoga-
ção desses editais e a publicação de
novos instrumentos que se alinhem
à Lei Paulo Gustavo e sua regula-
mentação, além de que sejam im-
plementadas as mudanças necessá-
rias para que os recursos sejam de
fato descentralizados, desconcentra-
dos, democratizados e regionaliza-
dos”, conclui a petição pública.
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Provão será aplicado
em formato seriado

O governador de São Paulo,
Tarcísio de Freitas, sancionou nes-
ta segunda (18) o decreto que ins-
titui o Provão Paulista Seriado. O
exame servirá de instrumento de
avaliação de desempenho dos es-
tudantes do Ensino Médio da rede
estadual e municipais — que ofer-
tam a etapa — e mais uma opção
de acesso aos cursos de graduação
das universidades públicas paulis-
tas: Universidade de São Paulo
(USP), Universidade Estadual
Paulista (Unesp), Universidade
Estadual de Campinas (Unicamp),
Universidade Virtual do Estado
de São Paulo (Univesp) e as Fa-
culdades de Tecnologia (Fatecs). 

 O Provão será aplicado
anualmente em formato seriado
ao fim do ano letivo de cada uma
das três séries do Ensino Médio.
Os candidatos devem, obrigato-
riamente, ter cursado todo o En-
sino Médio na rede pública.  

Em caráter excepcional, em
2023, os resultados do primeiro

exame — previsto para novembro
— poderão ser usados já para in-
gresso dos estudantes que hoje
estão na 3ª série. A partir do pró-
ximo ano, será utilizada uma nota
acumulada das provas feitas na
2ª e 3ª séries do Ensino Médio.
Finalmente, em 2025, serão
consideradas as avaliações.

VAGAS — Para 2024, serão
ofertadas 13 mil vagas dos cursos
disponíveis nas universidades
conveniadas. No Provão Paulista
Seriado, os candidatos serão ava-
liados em todos os componentes
curriculares do Currículo Paulis-
ta e nos moldes de vestibular. 

“O principal objetivo do Pro-
vão é democratizar as oportunida-
des de acesso ao ensino superior
público.  Com ajuda do Provão, a
rede também conseguirá avaliar, de
forma mais detalhada, o desempe-
nho dos alunos matriculados no
Ensino Médio ano a ano e não ape-
nas ao fim do ciclo”, explica o secre-
tário da Educação, Renato Feder. 
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Solicitada por Alex Madureira, vem
a Carreta da Mamografia na cidade
Deputado informou que atendimento gratuito começa na próxima
semana; basta apresentar o RG e o cartão do SUS para ser atendida

Através de solicitação do de-
putado Alex Madureira, na próxi-
ma semana, Piracicaba irá rece-
ber a Carreta da Mamografia, ve-
ículo do programa estadual ‘Mu-
lheres de Peito’ que oferecerá o
exame gratuitamente e sem neces-
sidade do pedido médico ou agen-
damento para mulheres de 50 a
69 anos. Basta apresentar RG e
cartão SUS para ser atendida.

“Fiz o pedido ao secretário
de Saúde do Estado de São Pau-
lo, Eleuses Paiva, que pronta-
mente atendimento minha soli-
citação. Assim, a carreta chega-
rá em Piracicaba já na próxima
semana para atentar a população
piracicabana por 12 dias consecu-
tivos”, afirmou Alex Madureira.

A Carreta da Mamografia
ficará estacionada na Estação
da Paulista (Av. Dr. Paulo de
Moraes, 1580) e irá atender no
período compreendido entre os
dias 26 de setembro a 7 de outu-
bro. Os exames serão realizados
de segunda a sexta-feira, das 8h
às 17h, e aos sábados, das 8h às
12h e não será necessário agen-

Aldo Guimarães

Veículo estará na cidade semana que vem para exames gratuitos

dar para realizar o procedimen-
to, já que serão distribuídas se-
nhas por demanda espontânea.

“Neste período, mulheres re-
sidentes em Piracicaba poderão
fazer o exame de mamografia
gratuitamente, sem a necessida-
de de pedido médico ou agenda-

mento. Assim, com essa ação, es-
peramos as mulheres realizem o
exame preventivo para que, te-
nham um diagnóstico precoce do
câncer de mama pois, quando
detectado na fase inicial, o índice
de cura aumenta significativamen-
te”, completou Alex Madureira.

Com apoio da Prefeitura
de Piracicaba, este é a segun-
da vez que a Carreta da Ma-
mografia vem a Piracicaba a
pedido do deputado Alex Ma-
dureira, sendo que na primei-
ra edição, em 2022, a carreta
atendeu cerca de 600 mulheres.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) solicita informações so-
bre solicitação enviada ao SIP (Ser-
viço de Informação à População)
156, realizado em 16 de agosto
deste ano, a qual gerou o protoco-
lo de número 113762/2023. O pe-
dido foi feito no requerimento 803/
2023, aprovado na noite desta se-
gunda-feira (18), durante a 51ª
Reunião Ordinária da Câmara.

Embora o assunto não esteja

detalhado na propositura, o vere-
ador pergunta quando será reali-
zada “essa solicitação de fiscaliza-
ção” e questiona “qual o motivo
de ainda não ter sido realizada”,
acrescenta. Também quer saber
qual o prazo estimado para que
seja concluída. “É de extrema im-
portância que esse pedido de fisca-
lização seja atendido mais breve
possível”, adverte, ao destacar que
“já está com 20 dias de atraso”.

TTTTTREVISANREVISANREVISANREVISANREVISAN J J J J JRRRRR.....

Requerimento pede informações
sobre protocolo no SIP 156

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) destacou o papel das em-
presas na contratação de jovem
aprendiz no Município. Ao ocupar
a tribuna da Câmara, durante a
51ª Reunião Ordinária, na noite
desta segunda-feira (18), o parla-
mentar expressou sua preocupação
com a empregabilidade de quem
tem até 24 anos e se enquadra na
legislação para se beneficiar do
programa de primeiro emprego.

“Quando alguém vai em bus-
ca de emprego, a primeira pergun-
ta é ‘tem experiência?’, mas como
exigir experiência se não abre opor-
tunidade de primeiro emprego”,
disse o parlamentar. Ele recordou
que, recentemente, um evento dis-
cutiu o tema, envolvendo repre-

sentantes da Acipi (Associação Co-
mercial e Industrial de Piracica-
ba), MP (Ministério Público), Mi-
nistério Público do Trabalho
(MPT), Instituto Formar e CIEE.

Pedro Kawai salientou, ainda,
que dentre os jovens aprendizes
contratados no País, cerca de 60%
são de trabalhos administrativos.
“Mas com a modernidade, a tec-
nologia, essas vagas vão dimi-
nuir, então esse assunto precisa
ser discutido”, acrescentou, ao
focar sua preocupação para as
classes mais vulneráveis. “Então,
fica aqui o nosso registro, empre-
sas, procurem sempre dar oportu-
nidade a um jovem aprendiz”, con-
cluiu Pedro Kawai, ao finalizar
sua fala na tribuna da Câmara.

MMMMMERCADOERCADOERCADOERCADOERCADO

Vereador destaca papel das empresas
na contratação de jovem aprendiz
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Prefeito anuncia obra de cobertura
e iluminação da quadra da escola
Obra orçada em R$ 1,2 milhão será realizada em parceria com Governo Estadual
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Descriminalização do aborto:
moção da Câmara apela
por debate no Congresso

Único voto contrário à mo-
ção de apelo ao Congresso
Nacional sobre o tema do
aborto, a vereadora Rai de Al-
meida (PT) acredita que os
homens se apropriam do de-
bate sobre o controle do cor-
po da mulher. O pronuncia-
mento da parlamentar foi
dado nesta segunda-feira
(18), na 51ª Reunião Ordiná-
ria. “Defendemos que as mu-
lheres possam ter uma vida
digna e garantidos os direitos
reprodutivos e sexuais”, disse.

Ela tratou do tema por-
que a Câmara aprovou a
moção 170/2023, dos verea-

Luciano Almeida foi conhecer o local acompanhado por alunos e visitantes

Divulgação

O prefeito Luciano Almeida
visitou, na manhã de ontem (19), a
Escola Estadual Attilio Vidal La-
frata e anunciou obra de cobertu-
ra e iluminação da quadra da uni-
dade. A obra, com investimento de
R$ 1,2 milhão, será realizada por
meio de parceria com o PAINSP
(Plano de Ações Integradas do Es-
tado de São Paulo). O prefeito tam-
bém comunicou à comunidade es-
colar outra melhoria para o bairro,
que é a pavimentação asfáltica da
rua Papa João Paulo II, uma das
vias que dá acesso à escola e que
está em fase final de licitação.

A visita contou com a presen-
ça de Paulo Roberto Borges, secre-
tário de Obras e Zeladoria (Semo-
zel), e Fábio Negreiros, dirigente
regional de Ensino, que foram re-
cepcionados pela diretora da esco-
la, Adriana Pavan Fazanaro.

Segundo Luciano Almeida, o
PAINSP é uma iniciativa inteli-
gente, por meio da qual o Gover-
no do Estado se responsabiliza
por toda a organização do proje-
to de obras de infraestrutura fí-
sica destinadas à rede estadual
de ensino, repassando posterior-
mente uma verba aos municípios
para que eles se encarreguem de
licitar e executar as benfeitorias.

A comunidade escolar da At-
tilio Vidal Lafrata comemorou a
notícias das melhorias. De acordo
com a diretora da unidade, Adria-
na Pavan Fazanaro, a cobertura
vai tornar a quadra polivalente,
uma vez que, além das atividades
esportivas, ela será utilizada para
a realização de festas e reuniões.

As alunas Isabella Cristina,
13, e Monique Alves, 15, agradece-
ram a parceria entre Estado e Pre-
feitura, lembrando que a cobertu-
ra da quadra era um pedido que

vinha sendo feito pelos alunos des-
de 2019. “Nos dias de sol forte é
praticamente impossível executar
qualquer atividade física na qua-
dra, mas isso vai ser coisa do pas-
sado”, comemorou Isabella.

PAVIMENTAÇÃO – O
prefeito Luciano Almeida também
falou à comunidade escolar so-
bre outra melhoria para o bairro:
a pavimentação asfáltica da rua
Papa João Paulo II. “Aproveita-
mos para anunciar também a pa-
vimentação asfáltica da rua Papa

João Paulo II, uma antiga reivin-
dicação dos moradores do bairro
Monte Líbano, que vai deixar o
acesso à escola mais rápido e se-
guro para todas as crianças e
adolescentes que estudam na At-
tilio Lafrata”, disse o prefeito.

A rua Papa João Paulo II é a
principal via de acesso entre os
bairros, já que liga a rua Vaticano,
no Costa Rica, ao bairro Monte Lí-
bano. No total, a obra contempla-
rá mais de 3.400 m2, com investi-
mento previsto de R$ 1,4 milhão.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba voltou a discutir a des-
criminalização do aborto nesta se-
gunda-feira (18), durante 51ª
Reunião Ordinária de 2023. A
moção de apelo 170/2023, apro-
vada em regime de urgência, visa
“garantir as prerrogativas cons-
titucionais e republicanas das
competências do Poder Legislati-
vo” em relação à ADPF (Argui-
ção de Descumprimento de Pre-
ceito Fundamental) 442, que tra-
ta da descriminalização do abor-
to até a 12ª semana de gestação.

De autoria dos vereadores
Paulo Campos (Podemos) e Fa-
bricio Polezi (Patriota), a moção
enfatiza que o único foro compe-
tente para discussões legislativas
é o Congresso Nacional e apela
para que se evite um “possível ati-
vismo judicial por parte do STF
(Supremo Tribunal Federal)”.

Atualmente, a Arguição de
Descumprimento de Preceito
Fundamental 442 está prestes a
ser julgada pelo STF, o que moti-
vou o pedido de arquivamento,
por meio da moção 152/2023,
aprovada no final de agosto.

Para o vereador Paulo Cam-
pos (Podemos), a decisão do STF
fere alguns princípios constitucio-
nais já que pelo princípio da sepa-
ração dos poderes cabe à Câmara
dos Deputados legislar. “A forma
que estão fazendo ofende os prin-
cípios cristãos das pessoas que
defendem a família. É uma aber-
ração essa votação”, afirmou.

Fabricio Polezi (Patriota) afir-

mou que “a prerrogativa de legis-
lar é do Legislativo” e não do STF e
que aborto não deveria nem ser
discutido porque “é crime”. Já o
vereador Paulo Camolesi (PDT)
exibiu um vídeo do bispo diocesa-
no Dom Devair Araújo da Fonseca
falando sobre a posição da Igreja
Católica Apostólica Romana, que é
absolutamente contra o aborto.

Em apartes, os vereadores
Rerlison Rezende, o Relinho
(PSDB), Ary Pedroso Jr. (Solidari-
edade), Paraná (Cidadania) e Edil-
son Madureira (União Brasil) se
manifestaram contra a prática do
aborto. Ao ocupar a tribuna, o ve-
reador Gustavo Pompeu (Avante)
afirmou que acha o aborto “bru-
tal” porque considera como vida.

A vereadora Rai de Almei-
da (PT) argumentou que o abor-
to acontece “independentemen-
te de ser favorável ou contra” e
que a discussão deveria ser de
saúde pública. “Sou contrária
ao aborto, mas em defesa da vida
de mulheres que morrem por
sequelas de abortos clandesti-
nos. Por isso sou favorável a le-
galização do aborto”, declarou.

Acácio Godoy (PP) destacou a
importância de se posicionar sobre
o assunto. “Dizem que o estado é
laico, mas o povo é cristão. Nosso
congresso não se posicionou sobre
o tema, o que permitiu que um par-
tido se dirigisse ao STF”, afirmou.
Para ele, o debate tem que ir para o
congresso, já que no STF são 11
votos para decidir “algo tão impor-
tante para a alma dos brasileiros”.

Mulheres devem ter uma
vida digna, defende Rai

dores Paulo Campos (Pode-
mos) e Fabrício Polezi (Pa-
triota), que trata da descrimi-
nalização do aborto até a 12ª
semana de gestação, as-
sunto presente na ADPF (Ar-
guição de Descumprimento de
Preceito Fundamental) 442.

Rai também abordou reu-
nião recente do seu partido e
os planos de seus dirigentes
para os próximos anos. A vere-
adora ainda apresentou dados
da Lei Paulo Gustavo, que dis-
põe sobre ações emergenci-
ais destinadas ao setor cultu-
ral e cujos editais estão sus-
pensos no estado paulista.

TTTTTEAEAEAEAEATRTRTRTRTROOOOO

Elson de Belém aborda convivência com luto em experimento cênico
Divulgação

‘Acalanto’ nasceu da experiência de Elson durante a pandemia

Passada a crise sanitária, so-
braram as memórias de quem so-
breviveu à pandemia, mas desde
então convive com o luto. Amigos
e familiares que partiram. Para
milhares, sobrou a experiência
traumática e o desafio de conti-
nuar buscando sentido para en-
frentar e se dispor a ajudar outras
pessoas a superar ou simplesmen-
te conviver com a dor da saudade.

A partir de uma narrativa
baseada na história de um pai que
perde o filho, o ator Elson de Be-
lém apresenta o experimento cê-
nico “Acalanto - um pedacinho de
mim” e abre um espaço afetuoso
para trocas entre experiências vi-
vidas em tempos pandêmicos.

“A concepção se deu a partir
da vivência que presenciei no pe-
ríodo da pandemia ao compare-
cer em velórios de conhecidos
sendo velados por seus pais e uma

cena me chamou atenção quan-
do vi uma mãe debruçada sobre
o caixão do seu filho, lembrei—
me da mais famosa escultura fei-
ta pelo artista Michael Angelus,
que representa Jesus morto nos
braços de sua mãe. A proposta
inicial são as relações entre pesso-
as que passaram por esta situação
e posteriormente criar um serviço
de amparo aos pais que perderam
os filhos com intuito de possibili-
tar a continuidade da vida devol-
vendo as habilidades socioemoci-
onais”, enfatiza Elson de Belém.

O experimento Acalanto – um
pedacinho de mim será encenado
hoje, 20, a partir das 20h, no Espa-
ço Cultural Ditinha Penezzi (Rua
do Rosário, 1337, Centro). Colabo-
ração: R$ 20,00 – chape PIX
elsondebelemator@gmail.com – e
um par de meia para doação às
crianças de abrigos da cidade.

Grupo apoia a Moção

Assessoria Parlamentar
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Vereadores defendem aprovação
de emendas à proposta da LDO
Audiência pública convocada pela CLJR permitiu aos autores das emendas apresentar
argumentos e, ao Executivo, esclarecer aspectos do projeto de lei 135/2023

Vereadores que apresentaram
emendas à proposta do Executivo
para a LDO (Lei de Diretrizes Or-
çamentárias) de 2024 defenderam
que elas sejam aprovadas quando
o projeto de lei 135/2023 for vota-
do em plenário, em reuniões extra-
ordinárias previstas para o próxi-
mo dia 26. Os motivos foram ex-
postos durante a audiência públi-
ca convocada pela Comissão de
Legislação, Justiça e Redação e re-
alizada na tarde de ontem (19), no
plenário da Câmara, com a partici-
pação de integrantes da adminis-
tração Luciano Almeida (PP).

A peça que traça as linhas
gerais para a aplicação do Orça-
mento prevê para 2024 uma ar-
recadação de R$ 2.675.792.000.
Da administração direta, que
inclui as secretarias, a Guarda
Civil Municipal, a Procuradoria-
Geral do Município e a Câmara,
a projeção é de receitas de R$
2,221 bilhões e despesas de R$
2,065 bilhões. Da administração
indireta, que engloba o Semae,
a Fumep e o Ipasp, a previsão é
de receitas de R$ 454 milhões e
despesas de R$ 610 milhões.

Autor da única emenda que
visa alterar a redação da peça redi-
gida pelo governo, o vereador An-
dré Bandeira (PSDB) justificou sua
proposta de retirar do texto origi-
nal a autorização para o Executivo
poder, via decreto, abrir créditos
suplementares até o limite do su-
perávit apurado do exercício ante-
rior. Essa possibilidade se somaria
ao mecanismo que já existe atual-
mente e que permite ao Executivo
remanejar até 10% das receitas
previstas quando da aprovação
da LDO, sem a necessidade de
prévia autorização da Câmara.

“Historicamente, no ordena-
mento jurídico do município, sem-
pre o prefeito teve 10% das receitas
arrecadadas do município dispo-
níveis para ele remanejar confor-
me quisesse, por decreto, sem soli-
citar a autorização da Câmara:
numa receita prevista de R$ 2,22
bilhões [da administração direta
em 2024], teríamos R$ 222 milhões
que o prefeito poderia remanejar
de uma rubrica para outra sem
solicitar a autorização da Câmara”,
iniciou André Bandeira, sobre o
mecanismo já previsto na legisla-
ção e repetido no inciso II do arti-
go 17 do projeto de lei 135/2023.

“Já o outro inciso [o I, do mes-
mo artigo] diz que todo o limite do
superávit apurado no exercício an-
terior ficará como crédito disponí-
vel para fazer o remanejamento
conforme o prefeito quiser. Se ima-
ginarmos que 2023 terá um supe-
rávit igual ao do ano passado, de
R$ 320 milhões, ficaria o prefeito

com mais de meio bilhão para
remanejar como quiser”, com-
parou o vereador, somando os
dois valores hipotéticos a partir
das permissões previstas nos in-
cisos constantes da proposta en-
viada pelo Executivo à Câmara.

“Estou solicitando que se
permaneça a redação da LDO
como historicamente nos últimos
anos ela vem sendo executada,
mantendo apenas os 10% de li-
mite para aquilo que o prefeito
precisar remanejar. E tudo aqui-
lo que ele precisar acima disso,
tenho certeza de que pode man-
dar um projeto de lei para esta Casa,
solicitando esse remanejamento,
inclusive pedindo que seja avalia-
do em regime de urgência, e em
menos de 10 dias esse projeto será
aprovado e o autógrafo devolvido
para o Executivo sem maiores difi-
culdades”, refletiu o parlamentar,
alertando para o risco de a mudan-
ça na aplicação da lei ocorrer “jus-
tamente num ano de eleição”.

Já o vereador Pedro Kawai
(PSDB) defendeu a emenda 5, de
sua autoria, que destina R$ 500
mil para a aquisição de aparelhos
de amplificação sonora individual,
a partir do remanejamento de re-
cursos inicialmente previstos pelo
Executivo para a manutenção de
espaços verdes. O parlamentar
alertou para o aumento do número
de pessoas que estão na fila aguar-
dando pelo equipamento auditivo,
que custa em média R$ 10 mil.

“Sete anos atrás, essa espera
era de 2 anos e hoje é de 4 anos e
3 meses. Esse valor da emenda
não vai zerar a fila, mas existe
uma ideia do nosso mandato de
já preparar isso no próximo PPA
[Plano Plurianual] para que a Pre-
feitura destine um recurso, ano a
ano, para essa fila conseguir an-
dar”, comentou Pedro Kawai, que
reproduziu dados informados pelo
próprio Executivo em resposta a
requerimento de sua autoria.

“Entre janeiro e agosto, fo-
ram solicitados 135 aparelhos de
audição na Secretaria Municipal
de Saúde, contemplando a faixa
de 50 a 90 anos, sendo atendi-
dos 88. Temos só aí um déficit
de 47 pacientes que não conse-
guiram ser atendidos. Se não
reservar um recurso todo ano, a
população vai sofrer”, disse o ve-
reador, ressaltando que a legisla-
ção prevê prioridade para o forne-
cimento do equipamento a crian-
ças em fase de desenvolvimento.

A secretária municipal de Fi-
nanças, Telma Pereira, afirmou que
o Executivo dará retorno aos vere-
adores após “avaliar tecnicamen-
te” as seis emendas propostas, po-
sição depois reforçada pelos secre-

tários de Obras e Zeladoria, Paulo
Roberto Borges, e de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente, Alex Salvaia,
pelo presidente do Semae, Artur
Costa Santos, e pelo procurador-
geral do município, Guilherme
Mônaco de Mello, convocados para
a audiência pública da CLJR.

Além de André Bandeira e
Pedro Kawai, Laércio Trevisan Jr.
(PL) apresentou as emendas 1 (de
R$ 3 milhões, para a implanta-
ção do Centro de Diagnóstico de
Imagem), 2 (de R$ 2 milhões, para
o novo estatuto da Guarda Civil
Municipal) e 3 (de R$ 910 mil,
para aquisição ou locação de no-
vas viaturas para patrulhamen-
to da GCM) e Cássio Luiz Barbo-
sa (PL), o Cássio Fala Pira, pro-
tocolou a emenda 6 (de R$ 2 mi-
lhões, para a manutenção de cen-
tros sociais e comunitários).

Sobre a emenda redacional de
André Bandeira, Telma Pereira ex-
plicou que a autorização acrescen-
tada por meio do inciso I do artigo
17 visa dar agilidade à execução
orçamentária nos casos em que o
município recebe recursos de con-
vênios estaduais e federais, de uso
específico —as chamadas “verbas
carimbadas”. Ela usou exemplos
que ocorrem na Saúde e na Cultu-
ra, como a Lei Paulo Gustavo, para
justificar “a necessidade de haver
uma celeridade grande para colo-
car esses recursos no orçamento e
disponibilizar para as secretarias”.

“Nessas verbas com fim espe-
cífico, pedimos que não se compute
nesses 10% [do orçamento que pode
ser remanejado pelo prefeito sem
necessidade de autorização prévia
da Câmara], para dar essa agilida-
de. Porque muitas vezes o recurso
chega com prazo para aplicação:
recebo, abro um crédito por decre-
to e vou utilizar dentro daquele
período colocado para nós. Toda
vez que chega um recurso com essa
finalidade muito específica, ele vai
onerar os nossos 10% de limite
[geral que pode ser remanejado
pelo prefeito], inviabilizando ou-
tros ajustes do nosso planejamen-
to”, completou a secretária, em res-
posta a dúvidas colocadas pela ve-
readora Rai de Almeida (PT).

Alex Salvaia pediu ponderação
aos vereadores quando, na vota-
ção da proposta da LDO, analisa-
rem as emendas que remanejam
para outros fins recursos inicial-
mente previstos para serviços de
corte de mato e gestão de resíduos.
“É um paradoxo até: a cidade des-
de 2019 vinha executando um or-
çamento de R$ 18 milhões por ano,
e os vereadores que mais se mani-
festam nesta Casa sobre a falta de
capacidade de cortar o mato da
maneira como a cidade merecia, por

conta da limitação orçamentária,
estão fazendo propostas de emen-
das justamente tirando dessa ru-
brica, que agora [em 2024] pas-
sou para R$ 41 milhões, ou seja,
mais do que dobrou a capacidade
de prestação de serviços. Se com o
orçamento que temos já está
aquém daquilo que deveria ser, se
reduzir ainda mais a consequên-
cia vai ser piorar ou agravar o
quadro, o que me parece um pou-
co incoerente com relação às re-
clamações daqui e de outros luga-
res”, afirmou o secretário de In-
fraestrutura e Meio Ambiente.

O presidente da Comissão de
Legislação, Justiça e Redação,
Acácio Godoy (PP), destacou a
oportunidade aberta pela audiên-
cia pública para que secretários
que estiveram presentes tivessem
a chance de expressar o lado do
Executivo diante das emendas
propostas por parlamentares.
“Vereador toma a decisão com
base em momentos como esse, em
que ele pergunta, apresenta sua
proposta e está aqui para ouvir
‘Não’, também”, comentou. “Nada
se executa sem dinheiro: o desti-
no dele determina o que vai virar
realidade e o que vai ficar apenas
no planejamento. É o bom direcio-
namento da verba pública que tor-
na todos os planos realidade.

O relator da CLJR, Thiago
Ribeiro (Podemos), ressaltou que,
mesmo não sendo autor de ne-
nhuma emenda à proposta da
LDO, desejava ouvir as justifica-
tivas do Executivo “para melhor
esclarecimento a respeito de onde
viriam e para onde iriam os re-
cursos e quem seria prejudicado”.
Ele lamentou a ausência de ou-
tros secretários na audiência pú-
blica, fato também apontado an-
tes pelo vereador Gilmar Rotta
(PP). “Fico triste, porque era para
estar a maioria dos secretários
aqui. Quando mexe uma emenda
numa secretaria, mexe com todas
as outras”, disse Gilmar Rotta.

A vereadora Cimara Pereira
Prada (PV), a Professora Cimara,
afirmou ter ficado “feliz” com a
proposta para a LDO de 2024 di-
ante da “sensibilidade do Poder
Executivo” em retomar o cursinho
pré-vestibular municipal e o trei-
namento e capacitação dos profis-
sionais da educação infantil e do
ensino fundamental. Ela, no entan-
to, considerou insuficientes os va-
lores destinados a ambas as finali-
dades. “Tem que ter várias unida-
des de cursinho pré-vestibular, pois
um só admite 150 alunos, e tem
muito estudante que não tem di-
nheiro para pagar um, mas acaba
estudando muito e entrando em
ótimas universidades públicas.”
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Caminhada da Inclusão
acontece amanhã (21)

Divulgação

Evento integra a XI Semana Municipal de Luta da Pessoa com Deficiência

Amanhã (21), acontece a Ca-
minhada da Inclusão, em referên-
cia ao Dia Nacional de Luta da Pes-
soa com Deficiência, celebrado no
mesmo dia. O evento integra a XI
Semana de Luta da Pessoa com
Deficiência, realizada pelo Conse-
lho Municipal de Proteção, Direi-
tos e Desenvolvimento da Pessoa
com Deficiência (Comdef), em par-
ceria com a Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads). Toda a população
está convidada a participar.

A concentração e saída será às
9h, do estacionamento do Mercado
Municipal, com trajeto da rua Go-
vernador Pedro de Toledo, passan-
do pela São José, até a praça José
Bonifácio onde haverá a solenida-
de, com as falas de autoridades pre-
sentes, apresentações culturais, qui-
ck massagem e encontro das orga-
nizações sociais participantes: As-
sociação de Atendimento a pessoas
com deficiência visual de Piracicaba
(Avistar), Associação de Surdos Li-
bras Piracicaba e Região (Assupira),
Associação de Pais e Amigos dos
Alunos da Escola de Educação Es-
pecial (Passo a Passo), entre outras.

A Semana Municipal vem
trabalhando a temática Barreiras
Atitudinais, com ações que visam
mobilizar e sensibilizar a socieda-
de sobre a importância do desen-
volvimento de meios de inclusão
para a garantia dos direitos da
pessoa com deficiência que ain-
da enfrenta obstáculos sociais,
educacionais e profissionais.

A programação da semana
já contou com roda de conver-
sa, com o tema Mercado de
Trabalho, Ingresso e Adapta-
ções e segue com capacitação
sobre barreiras atitudinais para
servidores da Secretaria de Saú-
de entre os dias 19 e 20/09.

Para encerrar, no dia 25, das
14h às 16h, na Escola do Legislati-
vo, acontece a roda de conversa
sobre a pessoa com deficiência e
atividade motora. A atividade
contará com a participação dos fa-
cilitadores Eduardo Azzini, edu-
cador físico e especialista em Ati-
vidade Motora Adaptada, e Eli-
sângela da Silva Oliveira, coorde-
nadora do Comdef e conselheira
desde 2015, coordenadora da Cen-
tral de Fisioterapia Municipal.
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Departamento participa
de evento sobre a
Regionalização na Saúde

Funcionárias do Departa-
mento de saúde participaram da
Oficina de Regionalização da
Saúde, realizado pela Secretaria
de Estado da Saúde em Piraci-
caba. O evento aconteceu nos
dias 12 e 13 de setembro e con-
tou com a presença do secretá-
rio de Saúde do Estado, Eleuses
Paiva e diversas autoridades.

O encontro teve a presença de
membros das quatro Comissões
Intergestores Regional (CIR) que
fazem parte da Diretoria Regional
de Saúde de Piracicaba, Rio Claro,
Araras, Limeira e Piracicaba. Esti-
veram presentes Karina Ap. Bru-
netta, Eliane F. Raetano, Milene de
Godoy Serrati e Melissa Rocha.

A oficina teve como principal
objetivo identificar a situação de
saúde no território, capacidade
instalada, fluxos de referências e
definição de necessidades e prio-
ridades para construção do Sis-
tema Único de Saúde Regional.

“A regionalização é a comple-
ta reestruturação da rede de saú-
de pública. Vamos identificar quais
são os principais problemas de cada
região e alterar as métricas de dis-
tribuição de recursos. Isso por meio
da criação de redes regionais de
serviços de saúde que englobam
um determinado número de mu-

nicípios”, apontou o Secretário de
Estado da Saúde, Eleuses Paiva.

O objetivo do programa é a
diminuição das desigualdades en-
tre as regiões para aumentar a efi-
ciência do gasto público, ampliar
a oferta de serviços, fazer as filas
andarem e reduzir a distância que
as pessoas precisam percorrer para
conseguir atendimento. Atual-
mente, os municípios aplicam até
40% do seu orçamento na saúde,
mas, devido à falta de integração
das unidades, muitas vezes o ci-
dadão ainda não tem suas neces-
sidades atendidas. O projeto pre-
vê a adequação dos ambulatórios
médicos de especialidades e hos-
pitais estaduais às necessidades
regionais, efetivamente descen-
tralizando o sistema de saúde.

O Programa de Regionalização
da Saúde do Estado de São Paulo
conta com a parceria do Cosems-SP
e o apoio da OPAS, com a qual foi
assinada a Carta de Cooperação
Mútua para a qualificação e fortale-
cimento da gestão estadual do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) do Es-
tado de São Paulo. A parceria pro-
põe buscar formas de entrosamen-
to entre as instituições, para criar,
manter e dinamizar redes perma-
nentes entre os quadros funcionais
e assegurar a cooperação entre eles.

Funcionárias da saúde que participaram da Oficina em Piracicaba

Divulgação
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FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para

rhpiracicaba@hotmail.com
WhatsApp (19) 984063682

Edital de Citação. Processo Digital nº: 1016227-53.2023.8.26.0451 Classe –
Assunto: Demarcação / Divisão Divi são e Demarcação Requerente: Ludmar
Navajas Machado e outro Prioridade Idoso Tramitação prioritária. Edital de Cita-
ção. Prazo de 20 dias.  A MM. Juíza de Direito da 4ª Vara Cível, do Foro de
Piracicaba, Estado de São Paulo, Dra. Daniela Mie Murata, na forma da Lei,
etc. Faz Saber a(o) Réus Ausentes, Incertos, Desconhecidos, Eventuais Inte-
ressados, Bem Como Seus Cônjuges e/ou Sucessores, que Ludmar Navajas
Machado ajuizou(ram) ação de Usu capião nº 1016227-53.2023.8.26.0451 , con-
tra Celso de Jesus Cella (CPF 043.303.898-51) e outros, visando o “usu capião
do Prédio localizado à Rua José Ferraz de Camargo sob n° 741 e respectivo
terreno, desta cidade e comarca de Piracicaba/SP, descrito na Matrícula nº
113.089 - 1° C.R.I. (Desmembramento), contendo área total de 120,58 m², que
já remonta desde 29/12/1977, ou seja, há mais de 45 anos, ininterruptos, sem
qualquer oposição, o que sem dú vida enseja a Divisão/Demarcação”, alegando
posse mansa e pacífica no prazo legal. Estando em termos, expede-se o pre-
sente edital para citação dos supramencionados para, no prazo de 15 (quinze)
dias úteis, a fluir após o prazo de 20 dias. Não sendo contestada a ação, o réu
será considerado revel, caso em que será nomeado curador especial. Será o
presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS.
Dado e passado nesta cidade de Piracicaba, aos 01 de setembro de 2023.

SRA. JOSEPHINA DRI MORE-
NO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 89 anos, filha dos
finados Sr. Innocencio Julio Dri
e da Sra. Maria Rosa Brainich,
era viúva do Sr. Antonio More-
no Calhega; deixa os filhos:
João Donizeti Moreno, casado
com a Sra. Eunice Santos Mo-
reno; Silvia Regina Moreno
Fonseca, casada com o Sr.
Roner Lucio de Oliveira Fon-

CREPAN INDUSTRIA E CO-
MERCIO DE ARTEFATOS DE
CIMENTO LTDA torna públi-
co que requereu junto a SI-
MAP - Secretaria Municipal
de Infraestrutura e Meio Am-
biente a Renovação da Li-
cença de Operação para a
atividade de fabricação de
artefatos de cimento para
uso na construção, locali-
zado(a) Rua Fernando Fer-
raz de Arruda nº 326 – Santa
Terezinha – Piracicaba/SP.

CREPAN INDUSTRIA E CO-
MERCIO DE ARTEFATOS DE
CIMENTO LTDA torna público
que requereu junto a SIMAP -
Secretaria Municipal de Infra-
estrutura e Meio Ambiente de
forma concomitante a Licen-
ça Prévia, Instalação e Opera-
ção para a atividade de fabri-
cação de artefatos de cimento
para uso na construção,
localizado(a) Rua Fernando
Ferraz de Arruda nº 326 – San-
ta Terezinha – Piracicaba/SP.

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  59/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 59/2023,
Processo: 1020/2023, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECI-
MENTO DE CARTUCHOS DE TINTA, TONER E CILINDROS FOTOCONDUTORES.  As pro-
postas serão acolhidas com início no dia 21/09/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do
dia 04/10/2023. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 04/
10/2023.  Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em
sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em
www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br
. São Pedro, 19 de setembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 14/2023 - Registro de Preços

Processo n.º 1100/2023
A Prefeitura Municipal torna público, para conhecimento dos interessados, que está abeta a licita-
ção na modalidade Pregão Presencial do tipo Menor Preço por item, para Registro de Preço, para
aquisição de pão francês, pão para cachorro quente, placas de bolo doce, pão de hambúrguer,
mini filão, bisnaga, broa de fubá e baguete.
Os envelopes de propostas e habilitação deverão ser entregues no dia 03 de outubro de 2023 às
09:00h na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral, nº 255, sendo que
a sessão será realizada a seguir, nos termos da legislação vigente.
O edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado no horário de
expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes e ainda solicitá-lo
através do e-mail mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal através do telefone (0xx19) 3488-
6262. Prefeitura Municipal de Mombuca, 19 de setembro de 2023.

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Hospital promove curso
de extubação paliativa
Iniciativa trouxe o fisioterapeuta Daniel Alveno, mestre em ciências da reabilitação, tutor
de residência multiprofissional; coordenador de cuidados paliativos do Hospital São Paulo

Em um cenário em que a
decisão de realizar uma extu-
bação paliativa em um pacien-
te é um tema complexo e mui-
tas vezes desafiador, a Santa
Casa de Piracicaba reuniu um
grupo de profissionais das áre-
as médicas, de enfermagem e psi-
cologia durante a aula conduzi-
da no último sábado, 16, pelo fi-
sioterapeuta Daniel Alveno, com
a proposta de aprimorar o conhe-
cimento e as habilidades neces-
sárias para fornecer uma extu-
bação paliativa de qualidade.

Doutor em ciências pela Uni-
fesp, mestre em ciências da rea-
bilitação pela USP, responsável
pelo setor de cuidados paliativos
do hospital São Paulo HU, tutor
de residência multiprofissional
em urgências pela Unifesp, coor-
denador de câmara técnica do
cuidado paliativos do Crefito-3 e
criador do projeto capacitação de
equipes hospitalares em cuidados
paliativos, ele veio compartilhar
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Profissionais reunidos na Santa Casa, em aula de Daniel Alveno

suas experiências, com a propos-
ta de ajudar a ponderar e equili-
brar o benefício em termos de qua-
lidade de vida e conforto do paci-
ente, com os riscos associados à
retirada de suporte ventilatório.

“Foi um momento importan-
te em que nos reunimos para dis-
cutir e compartilhar conhecimen-
to sobre a prática especializada e
delicada no campo dos cuidados
paliativos”, considerou o diretor
técnico André Gervatoski, ao con-
ceder as boas-vindas aos partici-
pantes ao lado do coordenador das
UTIs Rafael Tinelli, da médica
Mariana Kairalla e do enfermeiro
coordenador Devandro Santos.

Segundo Gervatoski, é im-
portante ressaltar que a extuba-
ção paliativa é um tema sensível
e delicado, no qual o respeito à
autonomia e dignidade do paci-
ente devem ser os princípios nor-
teadores da assistência. “É fun-
damental que os profissionais
envolvidos nesse processo sejam

capazes de fornecer um cuidado
compassivo, abrangente e individu-
alizado, garantindo não apenas o
conforto físico, mas também o su-
porte emocional e espiritual ao pa-
ciente e à sua família”, ponderou.

Ele agradeceu a apoio con-
cedido pela Mesa Administrati-

va do Hospital e pelo diretor clí-
nico Amando Cunha e disse que
as discussões e interações ao lon-
go do curso fortaleceram a rede
de profissionais engajados no
cuidado direcionado ao pacien-
te em fim de vida. “A isso cha-
mamos dignidade”, considerou.

seca e Antonio Marcos More-
no, já falecido, deixando viúva
a Sra. Leda Muniz Moreno.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Safira”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-

tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCOS JOSE ADALGI-
ZO faleceu ontem, na cidade
de Sorocaba-SP, contava 54
anos, filho do Sr. Jovino Adal-
gizo, já falecido e da Sra. Ig-
nes Binatti Adalgizo, era casa-
do com a Sra. Jocimara Ra-
mos Adalgizo; deixa os filhos:
Joice, Patricia, Andressa, Ju-

liana, Janaina e João Paulo.
Deixa neto, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 10h00 do Velório do
Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala
“Esmeralda”, para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.


